
Невозврат  
а-ля карт
Банкиры не готовы 
платить за авиакомпании 
и туроператоров

Банкротство «Трансаэро» и воз-
росшие из-за ситуации в Египте 
риски краха туроператоров гро-
зят больно ударить по карману 
банков-эквайеров, проводящих 
карточные платежи за обычно от-
сроченные во времени авиапе-
ревозки и туры. Чтобы обезопа-
сить себя от возврата средств за 
не оказанные услуги, банкиры го-
товы на все: от изменения правил 
платежных систем до изменения 
законодательства — против ли-
бо поставщиков, либо потребите-
лей. Получится ли — пока вопрос.

Проблема растущих потерь бан-
ков-эквайеров от возврата денег гра-
жданам за товары или услуги (на-
пример, авиабилеты и турпутевки), 
оплаченные банковскими картами 
заранее, но не полученные в резуль-
тате банкротства поставщиков, об-
суждалась во вторник в НП «Нацио-
нальный платежный совет» (НПС). 
По правилам международных пла-
тежных систем (МПС) в этом случае 
средства возвращает банк-эквайер 
(который технически осуществля-
ет расчет). В совещании участвовали 
порядка 20 крупных банков (в том 
числе Альфа-банк, Промсвязьбанк, 
«Открытие», Росбанк и др.) и пред-
ставители МПС MasterCard.

По словам участников совеща-
ния, до последнего времени про-
блема не носила массового характе-
ра, но на фоне экономического спа-
да и уже случившегося банкротства 
«Трансаэро», а также ожидающего-
ся краха туркомпаний из-за закры-
тия авиасообщения с Египтом ри-
ски масштабных выплат возросли. 
«Потери банков-эквайеров на воз-
врат средств по картам по указанной 
причине составляют десятки и сот-
ни миллионов рублей»,— говорит 
начальник управления электрон-
ной коммерции Промсвязьбанка Бо-
рис Гаврилов. По подсчетам Пром-
связьбанка, в случае негативного 
развития событий потери эквайе-
ра от возврата средств за авиабиле-
ты, проданные хотя бы за полтора 
месяца до банкротства авиакомпа-
нией со среднемесячным оборотом 
в 500 млн руб., составят 750 млн руб., 
притом что прибыль от работы с ней 
же по эквайринговому обслужива-
нию — всего 6 млн руб. в год.
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Решение о введении пла-
ты за пользование феде-
ральными автотрасса-
ми для дальнобойщиков, 
вызвавшее скандал в от-
расли и волну акций про-
теста по всей стране, 
уже вылилось в повыше-
ние цен на рынке перево-
зок на треть. На этом фо-
не часть грузопотоков уже 
готовы принять к себе же-
лезнодорожники. Впро-
чем, получить наиболее 
пострадавший от новов-
ведений сегмент — пере-
возки потребительских то-
варов — ОАО РЖД вряд ли 
сможет: ни логистика, ни 
сроки доставки не устраи-
вают торговые сети.

Грядущее 15 ноября вве-
дение платы за проезд по 
федеральным автотрассам 
для грузовиков массой бо-
лее 12 т вчера вылилось не 
только в массовые забастов-
ки водителей. Хотя прави-
тельство смягчило пози-
цию, уполовинив платеж до 
следующего марта и отсро-
чив начало взимания штра-
фов, многие перевозчики, 
по данным «Интерфакса», 
уже объявили о повышении 
тарифов на 30%.

«Взимание платы с боль-
шегрузов отразится как на 
отправителях грузов, так 
и на конечном покупате-
ле,— отмечает начальник 
отдела логистических опе-
раций DPD в России Дмит-
рий Воеводин.— В рамках 
тарифов логистических 
компаний данный сбор со-
ставит 5–12%. Грузоперевоз-
чик будет переставлять це-
ны грузовладельцу, так как 
не осилит собственными си-
лами такую стоимость. Гру-
зовладелец, в свою очередь, 
также повысит стоимость, 

но уже на товар». Еще одна 
проблема, добавляет генди-
ректор FM Logistic Кристоф 
Менивар, в сроках запуска 
проекта: лишь несколько 
крупных автоперевозчиков 

получили специальные бор-
товые устройства для взима-
ния платы, а процедура до-
статочна длительная и слож-
ная. «Не уверен, что к 15 но-
ября все грузовики будут 

оснащены техникой и смо-
гут начать ездить по новым 
правилам,— говорит он.— 
Необходимо отложить вве-
дение взимания платы ми-
нимум на месяц».

Среди основных постра-
давших — крупные торго-
вые сети, логистика кото-
рых завязана на автотранс-
порт. Поскольку за пользо-
вание автодорогами необ-

ходимо заплатить аванс, 
ритейлеры ощутят нагруз-
ку, которую так или иначе 
переложат на потребителя, 
уверен председатель пре-
зидиума Ассоциации ком-
паний розничной торгов-
ли Илья Ломакин-Румян-
цев. До того как правитель-
ство решило временно со-
кратить размер платы, она, 
отмечает господин Лома-
кин-Румянцев, по некото-
рым оценкам, должна бы-
ла вылиться в рост конеч-
ной цены на товары на 1,5–
2%. В этой ситуации ритей-
леры надеются на отказ от 
системы предоплаты, а так-
же на многократное сни-
жение штрафов (сейчас со-
поставимы с ценой самого 
груза) хотя бы на период от-
работки схемы. Впрочем, не 
все участники рынка счи-
тают происходящее серь-
езной проблемой. Напри-
мер, финансовый дирек-
тор «Магнита» Хачатур Пом-
бухчан говорит, что затра-
ты ритейлера на уплату но-
вого сбора по действующим 
ставкам составят 0,02–0,03% 
оборота, поэтому не окажут 
замет ного влияния на цены 
в  магазинах.
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Легли на рейсы
На проблемах дальнобойщиков найдется кому заработать

Повышение платы за пользование автотрассами может привести к тому, что грузопотоки перетекут на железную дорогу  

«Мемориал» воздвигнут 
к Генпрокуратуре
Минюст отдал НКО-«иностранного агента»  
в руки ведомства Юрия Чайки

Минюст вчера направил в Генпрокурату-
ру материалы плановой проверки пра-
возащитного центра (ПЦ) «Мемориал» 
с выводами о том, что члены НКО, вклю-
ченной в июле 2014 года в реестр ино-
странных агентов, «подрывали основы 
конституционного строя РФ,  призывая 
к свержению действующей власти 
и смене политического режима в стра-
не». Президентский Совет по правам че-
ловека (СПЧ) уже приступил к независи-
мой экспертизе документа, а около ста 
общественных и культурных деятелей 
подписали открытое письмо в поддер-
жку «Мемориала».

Минюст вчера ответил на запрос 
”
Ъ“ об 

основаниях и последствиях результатов про-
верки ПЦ «Мемориал». Напомним, в посту-
пившем 9 ноября в адрес НКО акте провер-
ки содержится беспрецедентная оценка пу-
бликаций на сайте организации, в которых 
критикуются действия России против Укра-
ины и приговор фигурантам «болотного де-

ла». Главное управление Минюста считает, 
что такими действиями члены НКО «подры-
вали основы конституционного строя РФ, 
призывая к свержению действующей влас-
ти и смене политического режима в стране».

На вопросы 
”
Ъ“, какие последствия могут 

иметь такие выводы, предполагается ли лик-
видация или привлечение к ответственно-
сти НКО, Минюст сообщил, что «материалы 
плановой документарной проверки в отно-
шении ПЦ 

”
Мемориал“ направлены для рас-

смотрения в органы прокуратуры РФ». По дан-
ным ведомства, проверяющие руководство-
вались Конституцией, федеральными закона-
ми о НКО и о защите прав юрлиц при осущест-
влении госконтроля, а также утвержденными 
правительством положением о федеральном 
госнадзоре за деятельностью НКО, правила-
ми подготовки таких проверок и иными нор-
мативными актами, «устанавливающими обя-
зательные требования для НКО».
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Гопинг-проба
Все допинговые обвинения олимпийцы России 
расценили как простой наезд на страну

Вчера в Сочи, в Центре единоборств, 
прошло совещание, посвященное подго-
товке российских спортсменов к Олим-
пиаде в Рио-де-Жанейро. Перед сове-
щанием тренеры и спортсмены сборных 
команд России, впрочем, могли гово-
рить только на одну тему: про беспреце-
дентный допинговый скандал в легкой 
атлетике. Специальный корреспондент 

”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ стал свидете-
лем того, как совещание, которое долж-
но было состояться при любой погоде, 
перенесли на поздний вечер, а также вы-
яснил, что думают по поводу смысла та-
кой неординарной встречи ее участники.

В Сочинском центре единоборств долж-
но было начаться совещание по подготов-
ке к Олимпийским играм в Рио-де-Жаней-
ро. Состав участников производил впечат-
ление. Должны были приехать президен-
ты почти всех федераций, министр спор-
та, президент Олимпийского комитета Рос-
сии… правда, всю ночь и все утро в Сочи был 
страшный ливень, ветер, время от времени 
начиналась гроза… Сочи мог и не принять.

В Центре единоборств тренировались 
сразу несколько сборных России. Ни о чем, 
кроме допингового скандала с легкоатле-
тической сборной, никто говорить не хотел 
и, думаю, не мог.

В одном из залов занималась сборная по 
вольной борьбе. Спортсмены и правда чув-
ствовали себя вольно и боролись друг с дру-
гом, казалось, играючи. Только с регулярно-
стью раз в несколько секунд чудовищно гро-
хотали маты: это был звук брошенных на 
них тел.

— Это больно,— вздохнул главный тре-
нер сборной России по вольной борьбе Ма-
гомет Гусейнов.— Это больно всем нам, па-
триотам России… Какими бы мы ни были, 
разве так можно?!

Я спросил, отойдя с ним в сторонку, как 
обстоят с этим дела у них в сборной.

— Да у нас все хорошо! — воскликнул Ма-
гомет Гусейнов.— Уже два-три года ничего не 
было! У нас с этим только одна проблема! Но 
серьезная.
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07  «Роснефть» 
отбила атаку трейдеров 
Им не удалось сыграть  
на понижении цен на бензин

07  Деньги ФНБ не долетели 
до аэропортов Москвы 
Правительство ищет новые 
способы завлечь инвесторов

07  Экспресс-перевозчикам 
оставили мелочь 
Небольшие посылки разрешено 
отправлять беспошлинно
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ВОДИТЕ ЛИ ПРИТОРМОЗИЛИ ЦЕНЫ НА ПРОЕЗД
Д А Л Ь Н О Б О Й Щ И К И  П Р О В Е Л И  О Б Щ Е Р О С С И Й С К У Ю  А К Ц И Ю  П Р О Т Е С ТА  П Р О Т И В  Н О В Ы Х  Д О Р ОЖ Н Ы Х  С Б О Р О В

Масштабная акция протеста вчера прокатилась по России: тысячи дальнобойщиков высту-
пили против введения платы за проезд по федеральным дорогам для 12-тонных грузовиков. 
В Новосибирской и Ростовской областях водители грузовиков намеренно создавали много-
километровые пробки, в ряде регионов пришлось привлечь полицию и ОМОН. Власти уже 
пошли навстречу перевозчикам: накануне акции премьер Дмитрий Медведев распорядился 
первые несколько месяцев использовать заниженные вдвое тарифы. Решением Минтранса 
штрафы за неоплату проезда будут применять по всей стране только с мая.

Недовольство водителей большегрузов связано с запуском с 15 ноября системы взимания 
платы (СВП) «Платон». Она готовилась к запуску несколько лет, госзаказчиком выступает Росав-
тодор, концессионером — компания «РТ-Инвест Транспортные системы», привлекшая в проект 

27 млрд руб. Газпромбанка. СВП создавалась с оглядкой на практику некоторых зарубежных 
стран, где грузоперевозчики оплачивают ущерб, наносимый грузовиками дорожному покры-
тию. С помощью «Платона» планируется собирать ежегодно около 40 млрд руб. с владельцев 
12-тонных грузовиков, используя эти деньги в дорожном ремонте и стройке. Накануне премьер 
Дмитрий Медведев утвердил тарифы для СВП: до 1 марта 2016 года — 1,53 руб. за километр 
пути, до 31 декабря 2018 года — 3,06 руб., после 2018 года — 3,73 руб. за километр. Для опла-
ты маршрута нужно согласовать его и оплатить заранее либо установить в машину следящий 
прибор, привязанный к счету.

Акции протеста прошли в нескольких десятках городов, в них участвовало нес-
колько тысяч водителей. с5
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Госкомпании выполняют требование по 
доле закупок у малого и среднего бизнеса 
(МСБ) нехотя и формально, подвели вчера 
итоги первых четырех месяцев примене-
ния квот собравшиеся в Общественной па-
лате предприниматели. МСБ допустили к 
своим закупкам всего несколько госкомпа-
ний, в большинстве же случаев участвовать 
в них некрупному бизнесу слишком слож-
но и дорого — корпорации не спешат облег-
чать условия поставок, а нефтегазовые го-
скомпании не раскрывают информацию о 
том, что именно планируют закупать.

Вчера в Общественной палате представи-
тели деловых организаций и госкомпаний 
подводили первые итоги введения квот на до-
лю закупок госкорпораций у малого и средне-
го бизнеса (МСБ). Напомним, постановление 
правительства, установившее 18-процент-
ную квоту закупок у МСБ (в том числе 10% пря-
мых), вступило в силу в июле этого года. По-
ка оно затрагивает лишь самые крупные го-
скомпании с оборотом свыше 10 млрд руб., в 
полной мере квоты заработают с января 2016 
года, когда этот порог будет снижен до 1 млрд 
руб. и под них подпадут порядка 3,5 тыс. ком-
паний с госучастием.

Первые итоги применения квот участни-
ков обсуждения не впечатлили. Представите-
ли малого бизнеса полагают, что госкомпании 
неохотно и формально выполняют требова-
ния «дорожной карты» по расширению досту-
па МСБ к закупкам. По ней госкомпании долж-
ны проводить специальные торги для некруп-
ного бизнеса и подготовить программу парт-
нерства, участие в которой подтверждало бы 
статус субъектов МСБ как надежного постав-
щика. По данным АСИ, из 21 госкомпании, на 
которых приходится большинство общих за-
купок, такие программы есть лишь у десяти, а 
собственные реестры поставщиков — у девя-
ти. По словам участников обсуждения, пробле-
мы есть не только с доступом к закупкам, но и 
с их оплатой. Они отметили, что сейчас фак-
тически МСБ выдает госкомпаниям товарные 
кредиты (отсрочка платежа может составлять 
от трех месяцев и более).

По данным мониторинга АСИ, лояльнее 
всего к малому бизнесу отнеслись энергоком-
пании («Россети», «Интер РАО», ФСК ЕЭС) — у 
них в партнерах от 29 до 86 субъектов МСБ, а 
также ГК «Автодор». Эти компании предостави-
ли предпринимателям преференции, позво-
ляющие участвовать в торгах: это снятие тре-

бований по обеспечению поставок (как прави-
ло, требуется гарантия крупного банка). ГК «Ав-
тодор» еще и авансирует поставки. Представи-
тель «Россетей» заявил на обсуждении, что за 
четыре месяца действия квот прямые закупки 
у МСБ через спецторги составили 2,7 млрд руб., 
4,7% от общего объема. При этом общая доля за-
купок у некрупных компаний превысила 20%.

В числе «отстающих» по закупкам у МСБ — 
нефтегазовые компании. По словам главы На-
циональной ассоциации нефтегазового сер-
виса Виктора Хайкова, «Газпром» опубликовал 
положение о закупках, но указал, что может 
предъявлять к заказчику любые требования. 
При этом монополия не раскрывает, что имен-
но планирует закупать (за исключением про-
дукции, замещающей импорт). НК «Роснефть» 
недавно начала размещать информацию о сво-
их потребностях, но без указания характери-
стик интересующих поставок.

Что касается требуемых властями закупок 
инновационной продукции у МСБ, то их у го-
скомпаний и вовсе нет, признали участни-
ки обсуждения. По словам исполнительного 
директора Союза производителей компози-
тов Сергея Ветохина, в этой части программы 
партнерства полностью формальны. Отметим, 

что, надеясь изменить ситуацию, Минэконо-
мики, по данным 

”
Ъ“, подготовило рамочный 

документ, определяющий список из порядка 
50 госкомпаний, которых коснутся квоты на 
закупки инновационной продукции (с 2016 го-
да они составят 2% от общего объема, при этом 
1% должен приходиться на МСБ, с 2018 года по-
роги будут подняты до 5% и 2,5% соответствен-
но). «Сейчас критерии отнесения к инноваци-
онной продукции госкомпании определяют 
самостоятельно, действуя по принципу 

”
кто в 

лес, кто по дрова“»,— отмечает директор Цент-
ра взаимодействия с органами власти, инсти-
тутами развития и компаниями Высшей шко-
лы экономики Михаил Голанд.

«Цели 
”

дорожной карты“ не достигну-
ты»,— сказал член президиума генсовета «Де-
ловой России» Сергей Фахретдинов. «После 
недавнего повышения порогов отнесения к 
малому и среднему бизнесу (выручка — до 
800 млн руб. и 2 млрд руб. в год соответствен-
но) выполнять требования по доле закупок у 
МСБ госкомпаниям стало проще,— отмечает 
Михаил Голанд.— Но даже с учетом этого по 
итогам и следующего года это вряд ли полу-
чится у всех госкорпораций».

Татьяна Едовина, Дарья Николаева

Малый бизнес не заметил квоты
Госкомпании не спешат облегчать доступ к своим закупкам

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,92

процента составила средняя максимальная ставка по вкладам в рублях для десяти круп-
нейших банков РФ, привлекающих наибольший объем рублевых депозитов физлиц. Это минимум с 
первой декады ноября 2014 года (тогда — 9,9% годовых). Максимального значения в этот период 
средняя ставка достигала в конце декабря 2014 года (15,64%) и с тех пор снижается (с начала года 
— на 5,72 процентного пункта) по мере торможения инфляции. Напомним, регулятор не рекомендует 
банкам привлекать депозиты по ставкам на 3,5 процентного пункта выше средней максимальной. 
Сейчас особое внимание ЦБ может обратить на вклады с доходностью выше 13,4%. 6,0
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России ежегодно  
не хватает  
$13млрд инвестиций

Вчера Европейский банк реконструк-
ции и развития (ЕБРР) опубликовал 
ежегодный доклад о переходных 
экономиках (Transition report) — он 
оценивает прогресс в реформиро-
вании экономик 29 стран, в которых 
работает банк, включая страны 
Балтии, Восточной Европы, СНГ и 
Монголию. Основной темой доклада 
стал вопрос реформ в сфере финан-
сов и переформатирования текущей 
госполитики для стимулирования 
новых инвестиций. Оценка реформ 
в регионе присутствия ЕБРР в 2014 
году остается «положительной», «хотя 
факторы, сдерживающие реформы 
сохраняются».

Напомним, авторы исследования 
оценивают прогресс реформ в че-
тырех областях — корпоративном 
и финансовом секторах, энергетике 
и инфраструктуре. В каждой из 
них оценивается набор отдельно 
взвешенных подотраслей и пока-
зателей, из которых складывается 
общая отметка реформ — от 1 до 
4+ (уровень развитых государств). 
В докладе сделан особый акцент 

на прогресс в развитии инфра-
структуры, так как правительства, 
столкнувшись с дефицитом финан-
совых ресурсов, «видят все больше 
плюсов в вовлечении частного сек-
тора в муниципальные и транспорт-
ные услуги». В частности, Россия 
увеличила показатель качества 
дорожной инфраструктуры с 3- до 
4-. Улучшен и показатель в отноше-
нии электроэнергетики — с 2 до 3+. 
Остальные индикаторы для России 
за год не изменились.

Основной же текущей пробле-
мой для региона в ЕБРР считают 
растущий дефицит инвестиций (см. 
график). Хотя в России с момента 
предыдущего кризиса он существен-
но сократился, разрыв между фак-
тическим и необходимым объемом 
вложений все еще составляет 1,1% 
ВВП, или $13,2 млрд в год (в 2014 
году инвестиции в РФ составили 
$355 млрд), что превышает пока-
затель в сопоставимых по уровню 
развития странах — $8,2 млрд. 
Решить проблему инвестиций в 
странах региона присутствия ЕБРР, 
по мнению авторов доклада, по-
может развитие внутреннего рынка 
акционерного финансирования, 
диверсификация иностранных инвес-
тиций и стимулирование сбережений 
граждан. Основными же задачами 
правительства России на 2016 год, 
по мнению экономистов ЕБРР, 
являются разрешение геополитиче-
ского кризиса, улучшение делового 
климата (основная проблема — 
вмешательство политики в бизнес) 
и увеличение инвестиций в несырье-
вые отрасли.

Алексей Шаповалов

Центральная Европа 
и балтийские страны

Восточная Европа и Кавказ 
(без Белоруссии)

Южная и Восточная 
Европа

Россия

Южное и Восточное 
Средиземноморье 
(без Марокко)

Турция

Центральная Азия 
(без Монголии)

–10 –8 –6 –4 –2 0 2 4

1,9

1,4
–3,1

2,5

–2,9

–8,8

–1,1

3,1

3,4

1,6

–0,8

–0,4

–2,5

–6,6

ДЕФИЦИТ И ПРОФИЦИТ ИНВЕСТИЦИЙ 
В РЕГИОНАХ (% ВВП) 
ИСТОЧНИК: EBRD.

2004–2007 2009–2013

Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) хочет 
взять под контроль созда-
ние новых унитарных пред-
приятий, разрешая его толь-
ко на рынках с неразвитой 
конкуренцией. Новелла мо-
жет попасть в рассматрива-
емый Госдумой проект по-
правок к антимонопольному 
законодательству — в поне-
дельник ее обоснованность 
изучат на президентском Со-
вете по кодификации. Все, 
что можно было создать, уже 
создано, отмечают эксперты.

ФАС планирует получить 
полномочия контролировать 
создание государственных и му-
ниципальных унитарных пред-
приятий (ГУП и МУП). Такая но-
велла может появиться в законе 
о защите конкуренции — соот-
ветствующие поправки 16 ноя-
бря обсудят участники Совета 
по кодификации гражданско-
го законодательства при пре-
зиденте. «Меры направлены на 
снижение доли государствен-
ного участия в экономике»,— 
пояснили 

”
Ъ“ в ФАС. По данным 

Минэкономики, сейчас в РФ 
3,7 тыс. ГУПов и 8,3 тыс. МУПов, 
объем заключенных ими в 2014 
году контрактов оценивается в 
3,1 трлн руб.

Идею курировать создание 
новых унитарных предприя-
тий (по данным Kartoteka.ru, 
за последние два года создано 
287 ГУПов и МУПов, или 2,4% 
от их числа) ФАС декларирова-
ла в разработанных два года на-
зад стратегии и «дорожной кар-
те» развития конкуренции на-
ряду с необходимостью ликви-
дации ГУПов и МУПов во всех 
конкурентных секторах эконо-
мики и внедрения мер «пресе-
чения 

”
увода“ государственно-

го имущества через унитарные 
предприятия в частные руки». 
Такую норму антимонопольное 
ведомство включало два года 
назад в проект «Четвертый ан-
тимонопольный пакет», при-
нятый этой осенью,— но в при-
нятый Госдумой проект идея не 
вошла. Против нее, по данным 

”
Ъ“, возражало Главное право-

вое управление администра-
ции президента, выступавшее 
за равный подход к участни-
кам рынка вне зависимости от 
форм собственности.

Сейчас ФАС предлагает впи-
сать норму в прошедший первое 
парламентское чтение другой 
проект антимонопольных по-
правок, нацеленный на сокра-
щение административной на-
грузки на малое предпринима-
тельство (предполагает, в част-
ности, дать иммунитет от про-
верок антимонопольных служб 
компаниям с годовым оборотом 
меньше 400 млн руб.). Как гово-
рится в проекте поправок, госу-
дарственные органы смогут ор-
ганизовывать новые унитарные 
предприятия, получив предва-
рительное письменное согласие 
ФАС (кроме случаев, когда уни-
тарные предприятия создаются 
по федеральному закону, реше-
нию президента или правитель-
ства). Новый ГУП или МУП смо-
жет получить право на жизнь 
только на рынке «с неразвитой 
или недостаточно развитой кон-
куренцией». Если порядок согла-
сования будет нарушен, ФАС бу-
дет вправе подать иск о ликвида-
ции предприятия в судебном по-
рядке и взыскать штраф с чинов-
ника-нарушителя (максималь-
ная санкция по ст. 19.5 КоАП — 
до 20 тыс. руб.).

По словам антимонопольно-
го эксперта «Деловой России» 
Алексея Ульянова, ФАС высту-
пает с этим проектом союзни-
ком бизнеса. Унитарные пред-
приятия создавались прежде 
всего в таких сферах, как ЖКХ 
и транспорт, где «рыночные от-
ношения не пустили корни» и 
чиновники могут предостав-
лять государственному бизне-
су преференции вроде субси-
дирования или льготных усло-
вий аренды, говорит эксперт. 
Как отмечает партнер Art de Lex 
Ярослав Кулик, ФАС проявляет 
«здравый подход» — по его мне-
нию, контроль за появлением 
новых ГУПов и МУПов обосно-
ван, хотя «все, что можно было 
создать, уже создано».

Софья Окунь

Рынки защищают 
от государственного 
бизнеса
ФАС борется за контроль над созданием 
унитарных предприятий

Правительство не наме-
рено существенно из-
менять параметры фе-
дерального бюджета на 
2016 год в процессе его 
прохождения в Госдуме. 
По данным ”Ъ“, в декаб-
ре 2015 года, во втором 
чтении, расходы бюджета 
предлагается по инициа-
тиве правительства уве-
личить лишь на 61 млрд 
руб. (0,5% общих расхо-
дов) и перераспределить 
в расходах 104 млрд руб. 

Вчера премьер-министр 
Дмитрий Медведев обсудил 
с правительством возмож-
ные поправки к федераль-
ному бюджету на 2016 год. 
Как писал 

”
Ъ“ накануне, пе-

ред первым чтением проек-
та в Госдуме (назначенным 
на 13 ноября) во властных 
структурах ожидалась поле-
мика о возможности увели-
чения расходов, отразившая-
ся в обсуждении состоятель-
ности прогнозов сбора дохо-
дов в 2016 году. Счетная пала-
та и ряд экспертов предполо-
жили, что прогноз сбора до-
ходов занижен, Минфин раз-
рабатывал аргументы о рис-
кованном статусе плановых 
доходов на более чем 1 трлн 
руб. и возможной необходи-
мости обсуждения чистого 
роста внутреннего госдолга 
в 2016 году выше проектных 
300 млрд руб. вместо внепла-
нового расходования Резерв-
ного фонда. В выступлении 
господина Медведева на со-
вещании 11 ноября отрази-
лась лишь часть полемики: 
он заявил о необходимости 
«рачительно, тщательно» ис-
пользовать средства Резерв-
ного фонда, объявив это, 
впрочем, «отдельной темой». 

В итоге, по данным 
”
Ъ“, 

Минфин предложил Бело-
му дому сохранить бюджет-
ную конструкцию в том ви-
де, в котором она создана в 
сентябре—октябре 2015 го-
да. По данным 

”
Ъ“, ведом-

ство Антона Силуанова одо-
брило предложенное Мин-
экономики символическое 

увеличение поправками во 
втором чтении бюджетных 
ассигнований на 61 млрд 
руб., из которых новые гос-
гарантии — 22,5 млрд руб. 
Минэкономики также пред-
ложило расширить направ-
ление средств «антикризис-
ного фонда» Белого дома 
(65 млрд руб.) на инноваци-
онные проекты, поддержку 
малого бизнеса, несырьево-
го экспорта, территориаль-
ных кластеров, наноинду-
стрии, а также некоммерче-
ских организаций. По дан-
ным 

”
Ъ“, одобрена и идея 

увеличить конкуренцию 
и за средства другого бюд-
жетного резерва 2016 года, 
равно как и сам объем этих 
средств. Деньги, направлен-
ные в 2015 году на счета каз-
начейства, но не востребо-
ванные до 1 января (равно 
как и невостребованные 
бюджетные субсидии юр-
лицам — в основном речь 

идет о 30 млрд руб. РЖД), мо-
гут также тратиться как ан-
тикризисный фонд, а право 
претендовать на них полу-
чат заказчики госпрограм-
мы «Развитие оборонно-
промышленного комплек-
са» и мероприятий по лик-
видации химоружия. Впро-
чем, конкуренция (в том чи-
сле сильно сокращаемых в 
бюджетах получателей ВПК) 
за средства резервов Бело-
го дома в бюджете-2016 бу-
дет даже более сильной, чем 
ожидалось ранее. Дмитрий 
Медведев на совещании на-
помнил правительству о не-
обходимости финансиро-
вать логическое продолже-
ние программы строитель-
ства детсадов — программу 
строительства и реконструк-
ции школ.

Перераспределение же 
средств поправками к бюд-
жету на общую сумму в 
104 млрд руб. (0,7% расход-
ной части) наполовину при-
ходится на Минфин и в 
основном связано с финан-
сами регионов — в госпро-
грамме развития федера-
лизма и поддержки регио-
нальных и муниципальных 
структур перераспределяют-
ся 32 млрд руб. На 8 млрд руб. 

сокращены ассигнования 
федеральных органов влас-
ти (то есть самого правитель-
ства), и они целиком перена-
правляются в госпрограмму 
«Доступная среда на 2011–
2020 годы» — это жест в сто-
рону Минтруда и инвалидов, 
на улучшение качества жиз-
ни которых ориентирована 
госпрограмма. Значимые, но 
не принципиальные изме-
нения внесены без сокраще-
ния или увеличения ассиг-
нований в космическую го-
спрограмму (на 11 млрд руб.) 
и в госпрограмму развития 
туризма (12,5 млрд руб.)

Гибкость бюджетной кон-
струкции на 2016 год позво-
ляет Минфину достаточно 
легко защищать основные 
параметры бюджета пере-
носом тяжести торга в пра-
вительство, которое будет в 
течение года распределять 
средства «внутренних резер-
вов» бюджета на несколько 
сот миллиардов рублей. Ос-
новные же ожидаемые прав-
ки в собственно бюджет с 
большой вероятностью бу-
дут лоббироваться «Единой 
Россией» и Советом федера-
ции — это рост трансфертов 
региональным бюджетам.

Дмитрий Бутрин

Бюджет устойчив  
в первом чтении
Правительство пока не готово  
изменять плановые доходы и расходы 2016 года

Премьер-министра  
Дмитрия Медведева  
устроило намерение 
Минфина сделать  
более размытыми  
правила бюджетного 
торга на 2016 год   
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— Какая? — насторожился я.
— Наши парни должны все вре-

мя сообщать этой антидопинговой 
комиссии, где они. А те могут в лю-
бую секунду приехать, проверить… 
В три часа ночи приезжают, в шесть 
утра… А вы посмотрите на них! — 
И Магомет Гусейнов гордо обвел ру-
кой зал.— Только посмотрите! Ребя-
та молодые, горячие! Дагестан, Осе-
тия, Чечня… Сюда поехал, туда пое-
хал… Взял к себе в село сорвался… 
Как его удержать?.. Кого они преду-
предят? Никого! Такие это люди!

В другом зале тренировалась 
сборная по тяжелой атлетике. Здесь 
тоже стоял грохот, но не тела пада-
ли, а штанги бросали.

— Очередная провокация за-
гнивающего Запада,— констатиро-
вал тренер Сергей Пойразян.— На-
чали с легкой атлетики. Переклю-
чатся, конечно, на биатлон. Я вот 
еще  никому не говорил одну важ-
ную вещь!

Тренер сам необыкновенно ожи-
вился:

— Они там у себя ищут не талан-
тливых, как ищем мы. Они боль-
ных ищут! Астматиков! Которым 
разрешено очень много лекарств 
пить. Они там реально больные, не 
притворяются!

— И выигрывают,— заметил я.
— Так почему выигрывают? По-

тому что им все препараты можно!
В крохотном полутемном тре-

нажерном зале ютилась между тем 
сборная по легкой атлетике. Они не 
знали, кажется, чем себя занять. По-
хоже, они просто укрывались тут от 
посторонних взглядов.

— Мы надеемся, что все решится 
в положительную сторону…— нег-
ромко сказал Геннадий Габриэлян, 
тренер чемпионки мира Марии Ку-
чиной.— И чего они там хотят от 
нас? Ведь еще к Китаю, чемпионату 
мира, сделали все, что нужно уже, 
весь состав почистили…

— Но неужели вы и правда счита-
ете, что все это дым без огня? — не 
удержался я.

— Я думаю, что в этом докладе 
есть элементы раздутости,— нео-
жиданно аккуратно ответил тренер.

То есть он все-таки находил в се-
бе мужество допустить.

— Для вашей Маши будет, навер-
ное, страшный удар, если она не по-
едет на Олимпиаду…— сказал я.

— Вы даже себе представить не 
можете какой…— кивнул он.— А 
для меня?.. Я вообще-то детский 
тренер, я ее веду с первого класса… 
Я к ней отношусь так…— он искал 
слова.— Она хрустальная ваза! Раз-
ве бы я когда-нибудь посмел!..

Я подошел к Марии Кучиной.
— Да я не верю, что такое воз-

можно,— пожала она плечами.— 
Вот чем я, например, виновата?! Вы 
извините, у всех у нас немножко 
шоковое состояние сейчас…

— Я всю себя отдаю сейчас этой 
Олимпиаде,— говорила еще одна 
спортсменка, Екатерина Конева.— 
Ну вот не возьмут нас на Олимпиа-
ду. И что дальше?! Что с нами будет? 
А дальше — неизвестность. Полная!

Для ее тренера Александра Цып-
лакова все было очень понятно:

— Хотят лишить страну! Пока-
зать всему миру, что мы плохие. Ну 
давайте!..

— А я сегодня по телевизору 
в Euronews видел, как чиновник 
WADA рассказывал, что при про-
верках русских спортсменов, к со-
жалению, отсутствует фактор вне-
запности, потому что функционе-

рам WADA надо получать визу в Рос-
сию и заранее известно, когда они 
приезжают, и все, кто надо, у нас к 
этому готовы,— вспомнил я утрен-
ний телесюжет.

— Зачем они врут?! — сорвал-
ся Александр Цыплаков.— Они же 
врут! Все наоборот. У них есть наш 
график, и они знают, что мы уезжа-
ем на один день в Москву из Крас-
нодара — теплые вещи на зиму 
взять… Есть у них график! И они 
приезжают, когда нас нет! И отмет-
ки делают! А три отметки — дисква-
лификация на четыре года!

Он заводился все больше и стано-
вился, увы, менее убедительным. И 
уже на вопрос журналистки, кото-
рая, видимо, прямо сейчас откры-
вала для себя жестокий мир спор-
та и спрашивала, правда ли, что это 
тренеры пичкают спортсменов до-
пингом, еще больше горячился:

— Да?! А вы попробуйте достать 
этот допинг! И вообще, есть русские 
допинговые препараты? Нет,— он 
говорил с большим знанием дела.— 
Так вот, надо бороться с теми, кто 
выпускает допинг! Накройте про-
изводителя!!

В общем, следовало признать, 
что во всех сборных России в этот 
день царил некоторый хаос.

Продолжился он и усугубился, 
когда стало известно, что из-за лив-
ня и ветра Сочи не принимает. Са-
молет с участниками совещания по-
садили в Минеральных Водах, и все 
окончательно оказалось в тумане.

Так что сначала в Бочаровом Ручье 
решено было провести очередное 
совещание по военным вопросам.

Эти совещания, которые идут 
здесь уже полнедели, будут продол-
жаться до ее конца и идут, можно 
сказать, в наглухо закрытом режи-
ме. Журналистам удается услышать 
полминуты, минуту вступительно-
го слова президента.

Так было и на этот раз. Гособо-
ронзаказ, импортозамещение ино-

странных узлов… Впрочем, эти дол-
гие сидения имеют смысл: армия 
все-таки меняется.

Наступление совещания, посвя-
щенного Рио-де-Жанейро, методич-
но откладывалось. Его участники 
пересиживали сочинские ливни 
и грозы в Минводах. А Сочи начал 
тонуть. Где-то обрушился асфальт, 
куда-то на железную дорогу сошел 
сель. Между тем вряд ли и какой-ни-
будь другой город столько времени 
простоял бы под таким адским на-
пором: в него уже много часов ли-
лось отовсюду — и с неба, и с гор…

К тому же это был первый на мо-
ей памяти случай, когда Владимир 
Путин кого-то ждал, а не наоборот. 
Для этого, правда, потребовалось 
масштабное вмешательство сти-
хии. И вот уже совещание должно 
было начаться в 20 часов… и вот — 
в 21 час… в 21:30…

Они все-таки прилетели.
Перед началом встречи ее участ-

ники заметно нервничали. Это бы-
ло заметно хотя бы по тому, что они 
старались быть очень уж веселыми 
и непринужденными. Но не очень 
и это получалось у большинства, и 
особенно у Юрия Борзаковского, 
главного тренера сборной России 
по легкой атлетике. Он стоял в оди-
ночестве, сосредоточенный и нем-
ного бледный. Он, наверное, пред-
ставлял себе, что вот совещание уже 
началось и вот Владимир Путин 
уже о чем-то спросил его этим сво-
им негромким голосом… Нет, луч-
ше было не думать об этом.

Один из тех, кто не сразу призем-
лился в Сочи, рассказал мне некото-
рые подробности полета. Так, оказа-
лось, что погода, вернее непогода, 
была не главной проблемой. В поле-
те выяснилось, что самолет неиспра-
вен. Он приземлился в Минводах, 
но дальше лететь уже не мог, и из 
Москвы прислали другой самолет…

По поводу вечернего, а на самом 
деле уже почти ночного мероприя-
тия у его участников были разные 
версии. Преобладала, впрочем, од-
на: слишком дальновидный Вита-
лий Мутко собрал президентов фе-
дераций, чтобы они, когда их спро-
сит все тот же Владимир Путин, са-
ми сказали президенту, что не под-
ведут и выполнят все планы, кото-
рые только нужно. Они же просто 
не смогут этого не пообещать. И та-

ким образом избавят Виталия Мут-
ко от совершенно ненужной ему и 
даже вредной ответственности.

Это можно было предположить 
хотя бы потому, что такого совеща-
ния, исключительно с президента-
ми федераций, не было еще ни разу 
ни перед одной Олимпиадой.

Был уже одиннадцатый час ве-
чера, и все вставало на свои места: 
присутствующие ожидали Влади-
мира Путина, а не он их.

Наконец приехав, Владимир 
Путин не так уж наскоро осмотрел 
Центр единоборств. Магомет Гусей-
нов, главный тренер сборной по 
борьбе, успел сказать ему:

— В Рио две-три золотых медали 
обещаем!

То есть до президента Федера-
ции вольной борьбы дело даже и не 
 дошло.

И про то, что это он, президент 
России, отстоял в свое время воль-
ную борьбу как олимпийский вид 
спорта, главный тренер тоже посчи-
тал своим долгом напомнить прези-
денту. 

У Владимира Путина состоял-
ся диалог и с главным тренером по 
дзюдо, итальянцем Эцио Гамбой. 
Тот вдруг заговорил на русском. 
Раньше за ним этого не водилось.

— О, русский язык выучил! — 
удивился российский президент.— 
Говорит свободно!

— Да! — не выдержал Виталий 
Мутко.— Как я на английском!

— Примерно,— взглянул на него 
господин Путин.

Еще через четверть часа, когда 
шел уже 12-й час ночи, президент 
приступил к совещанию.

Он поручил господину Мутко 
провести собственное расследова-
ние истории с допингом (конечно, 
разве им можно хоть в чем-нибудь 
доверять) и озадачил при этом со-
трудничеством с международными 
организациями вплоть до оргвы-
водов на основе этого сотрудниче-
ства, заметил, что спортсменов на-
до оградить от допинга, и произ-
нес еще несколько более или менее 
многозначительных фраз.

Об остальных его фразах, а так-
же о фразах других участников это-
го необычного совещания читатели 

”
Ъ“ знака смогут узнать из следую-

щего номера газеты.
Андрей Колесников 

Гопинг-проба
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Владимир Путин, встречаясь  
со спортсменами, не мог  
не обратить внимания на то,  
каким без вины виноватым  
чувствовал себя Виталий Мутко   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Нижегородский губернатор Ва-
лерий Шанцев внес на согласова-
ние заксобрания кандидатуру де-
путата Госдумы Романа Антоно-
ва в качестве своего заместите-
ля, курирующего блок внутрен-
ней политики. Это назначение 
стало следствием политическо-
го кризиса в области из-за кон-
фликта губернатора и экс-мэра 
Нижнего Новгорода Олега Соро-
кина. Источники ”Ъ“ задачей го-
сподина Антонова назвали прео-
доление раскола элит в области 
перед выборами в Госдуму и зак-
собрание.

Валерий Шанцев подписал указ 
о назначении депутата Госдумы Ро-
мана Антонова и. о. заместителя гу-
бернатора, курирующего политиче-
ский блок,— его кандидатуру долж-
но утвердить заксобрание. Госпо-
дин Антонов сменит на этом посту 
Сергея Потапова, написавшего за-
явление об отставке по собственно-
му желанию. Как пояснил пресс-се-
кретарь главы региона Роман Скуд-
няков, губернатор принял такое ре-
шение, так как «Антонов имеет серь-
езный опыт управления внутренней 
политикой в ряде регионов, сам из-
бирался и принимал активное учас-
тие в избирательных кампаниях». 
Господин Антонов, в разные годы ку-
рировавший кампании в проблем-
ных для «Единой России» регионах, 
в 2014 году получил мандат депута-
та Госдумы от ушедшего в Совет фе-
дерации Вячеслава Тимченко. До это-
го господин Антонов по инициати-
ве полпреда президента в Приволж-
ском федеральном округе Михаила 
Бабича контролировал президент-
ские выборы в статусе главного фе-
дерального инспектора в Перми и 
губернаторские выборы в Кирове в 
качестве заместителя главы области 
Никиты Белых.

Источник, близкий к руковод-
ству регионом, утверждает, что «за-
прос на назначение Антонова ис-
ходил от Шанцева». «У губернатора 
большие проблемы с внутренней 
политикой в регионе, и ему пош-
ли навстречу»,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“. Политолог Сергей Кочеров 

отметил, что Роман Антонов всегда 
был «ярым оппонентом» Валерия 
Шанцева. В 2006–2010 годах госпо-
дин Антонов поддерживал тогдаш-
него мэра Нижнего Новгорода Ва-
дима Булавинова во внутрипартий-
ном конфликте с Валерием Шанце-
вым, но в итоге господин Булави-
нов проиграл борьбу, а Роман Анто-
нов был исключен из политической 
жизни области.

По словам вице-спикера заксо-
брания от КПРФ Владислава Егоро-
ва, политические назначения, свя-
занные с проведением выборов фе-
дерального уровня, инициируются 
администрацией президента (АП). 
«После сентябрьских выборов пре-
мьер Дмитрий Медведев назвал два 
региона самыми неблагополучны-
ми с политической точки зрения 
и позиции 

”
Единой России“ — это 

Нижегородская и Новосибирская 
области,— отметил коммунист.— В 
2010 году в поддержку единороссов 
высказались 58% жителей города, в 
2015-м — около 40%».

Сразу несколько источников в 
«Единой России» указали на то, что 
господин Антонов нормально срабо-
тал в схожей ситуации в Кировской 
области. Отмечают, что у него очень 
хорошие отношения с полпредом 
Михаилом Бабичем. В то же время 
господин Антонов в неплохих от-
ношениях и с экс-мэром Нижнего 
Новгорода Олегом Сорокиным, кон-
фликт Валерия Шанцева с которым 
привел к политическому кризису 
в регионе. «Его основная задача — 

убрать раскол элит и не допустить, 
чтобы Сорокин заигрывал с КПРФ 
или 

”
Справедливой Россией“, ина-

че пострадает авторитет 
”
Единой 

России“ и федеральной власти»,— 
сказал источник 

”
Ъ“. Назначение го-

сподина Антонова собеседники 
”
Ъ“ 

назвали компромиссом со стороны 
губернатора, который в своих отно-
шениях с городскими элитами «за-
шел в тупик», из которого может вы-
браться только с «грамотным пере-
говорщиком». Один из источников 
сказал, что глава области сам проя-
вил инициативу, чтобы найти тако-
го человека, другой источник отме-
чает, что такие назначения не дела-
ются без согласования с АП и Вале-
рию Шанцеву рекомендовали имен-
но эту кандидатуру.

«Это компромисс, который реша-
ет две задачи. Первая — консолиди-
ровать элиты, потому что Антонов 
— нейтральный, не вовлеченный 
в конфликт, и обе стороны готовы 
с ним общаться. Вторая задача — 
электоральная, с учетом опыта в Ки-
ровской области — подготовить ре-
гион к парламентским выборам»,— 
считает глава фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов. Гла-
ва Фонда развития гражданского 
общества Константин Костин, кото-
рый хорошо знает Романа Антонова 
по работе в «Единой России», сказал 

”
Ъ“, что «Антонов — квалифициро-

ванный политический менеджер»: 
«Он понятен федеральному центру, 
приемлем для губернатора и спо-
собен эффективно взаимодейство-
вать с элитой Нижнего Новгорода. 
Это оптимальное решение, которое 
создает предпосылки для преодоле-
ния кризиса».

Александра Викулова, 
Нижний Новгород;  
Ирина Нагорных,  
Андрей Перцев

Валерий Шанцев  
нашел опытного переговорщика
Преодолеть раскол элит в Нижегородской области  
ему поможет Роман Антонов
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Как стало известно ”Ъ“, 10 ноября в мэрии 
Петрозаводска прошли обыски по уголов-
ному делу о предоставлении детям-сиро-
там не соответствующего правилам жилья. 
Мэр Галина Ширшина, которая находится 
в конфликте с губернатором Карелии Алек-
сандром Худилайненом, не исключает,  
что это начало кампании по ее отставке.  
По информации госпожи Ширшиной, гор-
совет может попытаться снять ее с долж-
ности уже в ноябре. В правительстве Каре-
лии и Петросовете утверждают, что ничего 
не слышали о таких планах.

Во вторник в администрации Петрозаводска 
прошли обыски. Как сообщила 

”
Ъ“ мэр Галина 

Ширшина, изымали документацию по аукцио-
нам на квартиры для детей-сирот за 2013–2015 
годы. «После приговора Евгении Сухоруковой я 
ничему не удивлюсь»,— сказала Галина Ширши-
на. По ее словам, делом занимается тот же следо-
ватель, который вел дела госпожи Сухоруковой 
(заместитель мэра была осуждена 3 ноября на 
три года условно) и лидера карельских «яблоч-
ников» Василия Попова (не стал возвращаться в 
РФ после ареста двух «яблочниц» по уголовному 
делу, в котором он также является фигурантом). 
Мэр сообщила, что в горсовете активно подни-
мается тема ее отставки: «Мои же сотрудники го-
ворят мне, что депутаты готовятся к отставке, 
мы ведь находимся в одном здании с Петросове-
том». Она также отметила «агрессивную кампа-
нию» в прогубернаторских СМИ и сбор подпи-
сей за ее отставку. Последнее она считает контр-
игрой против «Яблока», которое снова начало со-
бирать подписи против Александра Худилайне-
на (после того как 10 тыс. подписей уже были от-
несены в администрацию президента).

В пресс-службе правительства Карелии заяви-
ли, что «не комментируют слухи» по отставке мэ-
ра, отметив, что оценка ее деятельности «нахо-
дится в компетенции Петросовета». «Указанный 
вопрос (о снятии мэра.— 

”
Ъ“) в повестке заседа-

ния не значится»,— сообщила 
”
Ъ“ глава пресс-

службы Петросовета Марина Кабатюк. Спикер 

Геннадий Боднарчук комментировать этот во-
прос не стал. Ранее он говорил 

”
Ъ“, что с законо-

дательством у процедуры удаления мэра «ника-
ких противоречий нет» (см. 

”
Ъ“ от 2 июня). Имен-

но он оформил инициативу о первом неуде мэру.
Однако, по информации госпожи Ширши-

ной, речь идет о заседании Петросовета 18 ли-
бо 30 ноября. «В марте они поставили бы мне 
вторую двойку и уволили бы, со стороны это 
выглядело бы гораздо более законно»,— гово-
рит она (первый неуд горсовет, подконтроль-
ный губернатору, уже поставил ей в этом году). 
Госпожа Ширшина полагает, что сейчас депута-
ты могут воспользоваться ст. 34.1 устава горо-
да, по которой горсовет «вправе удалить главу 
в отставку» по инициативе трети депутатов или 
главы республики (инициативу должны под-
держать две трети депутатов). Основанием мо-
жет стать, например, неисполнение мэром ка-
ких-либо обязанностей в течение трех месяцев. 
Возможную спешку госпожа Ширшина связы-
вает с бизнес-интересами владельцев маршру-
ток, которые не могут добиться нужных реше-
ний от мэрии, а также самих депутатов. Напри-
мер, предприятию «Мост» вице-спикера горсо-
вета Игоря Шарапова глава города не стала пла-
тить за уборку города, поскольку она была вы-
полнена плохо. Мэр также отметила, что пово-
дом к отставке может послужить ее несговорчи-
вость по уголовному делу в отношении Василия 
Попова: мэрия отказалась признавать себя по-
терпевшей стороной, а без этого, указывает сам 
«яблочник», дело разваливается.

Один из самых громких критиков мэра, гла-
ва региональной «Родины» Николай Тараканов 
еще в сентябре заявлял местным СМИ, что «это-
му мэру, судя по всему, недолго осталось зани-
мать должность». Вчера он объяснил свои сло-
ва тем, что у депутатов «негативное отноше-
ние к мэру дозрело до того, чтобы предпринять 
действия» по ее удалению. «Насколько мне из-
вестно, возможности у депутатов Петросовета 
есть»,— сказал он 

”
Ъ“.

Таисия Бекбулатова

Глава Петрозаводска  
ожидает отставки
Мэрию региональной столицы обыскали по делу о жилье сирот

Агентство стратегических инициатив 
(АСИ) предлагает изменить предус-
мотренные действующим законода-
тельством основания для зачисления 
в вузы. В АСИ разрабатывается зако-
нопроект, который обеспечит преи-
мущественным правом приема аби-
туриентов, которые занимались 
научно-техническими дисциплинами 
в создаваемых техноцентрах допол-
нительного образования. Это пред-
ложение будет обсуждено на заседа-
нии Госсовета с участием президента 
Владимира Путина в конце ноября. 
В Минобрнауки и ректорском сообще-
стве инициативу пока комментируют 
с осторожностью.

Как стало известно 
”
Ъ“, АСИ разраба-

тывает поправки к закону «Об образова-
нии», серьезно меняющие правила при-
ема в российские вузы. Инициатива, по 
словам авторов, призвана мотивировать 
детей заниматься научно-техническими 
специальностями в системе дополнитель-
ного образования.

В рамках утвержденной в мае 2015 го-
да стратегической инициативы «Новая 
модель дополнительного образования де-
тей» в России планируется создать 14 тех-
ноцентров. Для них разрабатываются спе-
циальные образовательные программы, 
например в области нанотехнологий, би-
отехнологий или IT-технологий. Выпуск-
никам техноцентров по итогам их учеб-
ной деятельности, как в школе, будут на-
числяться баллы. Представители АСИ 
предлагают детей, показавших особые 
успехи, наделить правом преимущест-
венного зачисления в вузы.

Согласно указу Владимира Путина 
№599 от «О мерах по реализации госпо-
литики в области образования и науки», к 
2020 году не менее 75% детей от 5 до 18 лет 
должны заниматься во внешкольных круж-
ках и секциях. По данным АСИ, кружки на-
учно-технической направленности посе-
щает в настоящее время лишь около 4,5% 
детей. «Нам необходимо заложить систему 
мотивации, которая обеспечит поток де-

тей,— рассказала 
”
Ъ“ руководитель рабо-

чей группы по реализации стратегической 
инициативы 

”
Новая модель дополнитель-

ного образования детей“ Марина Ракова.— 
Согласно проекту стратегии, результаты 
детей будут заноситься в специальный ре-
естр, лидеры реестра получат возможность 
преференциального зачисления в вуз».

В настоящее время зачисление в вузы 
осуществляется в два этапа: сначала зачи-
сляют победителей олимпиад и льготную 
категорию поступающих (например, ин-
валидов и сирот), а затем места распреде-
ляют согласно результатам ЕГЭ. Если ини-
циатива будет принята, отличники до-
полнительного образования попадают в 
первую волну зачисления.

Госпожа Ракова полагает, что не каж-
дый одаренный и мотивированный ребе-
нок готов участвовать в олимпиаде: «Мы 
можем включить в этот круг интровертов, 
которые способны создавать новое зна-
ние, но не всегда готовы к контактам с со-
циумом». «Работа ведется во взаимодейст-
вии с Министерством образования и на-
уки и с аппаратом правительства,— рас-
сказала о работе над законопроектом Ма-
рина Ракова.— Обсуждение предложе-
ния будет проходить в рамках Госсовета 
по образованию в конце ноябре. Мы рас-

считываем, что по итогам получим пря-
мое поручение президента РФ и вопрос 
будет решаться более системно». Кроме 
того, рассмотреть инициативу планирует 
наблюдательный совет АСИ в начале дека-
бря 2015 года. Председателем этого органа 
также является Владимир Путин.

Министерство образования и нау-
ки подтвердило, что занимается совмес-
тно с АСИ созданием инфраструктуры 
для развития детских технопарков. «В то 
же время отметим, что, согласно закону 

”
Об образовании“, прием на обучение по 

программам бакалавриата и специалите-
та проводится на основании результатов 
единого госэкзамена и обучение в систе-
ме дополнительного образования не от-
меняет обязательную аттестацию»,— со-
общили 

”
Ъ“ представили ведомства.

Представители образовательного сооб-
щества высказываются также с предель-
ной осторожностью. Так, ректор МФТИ Ни-
колай Кудрявцев допускает корректиров-
ку действующих правил с оговорками: «Да-
же если абитуриент поступает по результа-
там олимпиады, есть требования, чтобы ре-
зультаты ЕГЭ были достаточными,— гово-
рит он.— Мы, например, устанавливаем, 
что ЕГЭ должен быть не менее 75 баллов».

Валерия Мишина

Как стало известно ”Ъ“, СКР завершил  
расследование громкого дела совладель-
ца Уральского завода противогололедных 
материалов Рустама Гильфанова, постав-
лявшего около 40% реагентов для нужд Мо-
сквы. Бизнесмена обвиняют в мошенниче-
ских манипуляциях с химическим составом 
проданных столице препаратов, а также 
в последующей легализации 2,5 млрд руб., 
полученных из городского бюджета. Еще 
один фигурант дела — бывший гендиректор 
предприятия Всеволод Пичкалев — объяв-
лен в розыск. Отметим, что правительство 
Москвы так и не признало себя потерпев- 
шей стороной.

Следственные действия по делу о поставках 
реагентов для нужд московской мэрии были за-
вершены несколько дней назад. Адвокат Руста-
ма Гильфанова Алексей Цаплин сообщил 

”
Ъ“, 

что его подзащитному предъявлено обвинение 
в окончательной редакции. «После этого мы на-
чали знакомиться с материалами дела в соответ-
ствии со ст. 217 УПК»,— добавил защитник.

Фабула обвинения, предъявленного его кли-
енту, по словам господина Цаплина, не изме-
нилась. Совладельцу Уральского завода проти-
вогололедных материалов (УЗПМ) вменяются в 
вину «мошенничество в особо крупном разме-
ре» (ч. 4 ст. 159 УК РФ), а также «легализация не-
законно полученных доходов» (ст. 174.1 УК РФ). 
Под ними подразумеваются 2,5 млрд руб., полу-
ченные за поставку антигололедных материа-
лов для нужд московского правительства. Мате-
риалы дела составили 45 томов, сообщил адво-
кат, при этом большая их часть — документы о 
различных технических экспертизах.

Другой фигурант расследования — бывший 
генеральный директор УЗПМ Всеволод Пичка-
лев — объявлен в розыск, его дело выделено в 
отдельное производство.

Как сообщал 
”
Ъ“ ранее, оперативники ФСБ 

задержали Рустама Гильфанова 9 декабря прош-
лого года, на следующий день бизнесмен был 
арестован. Рассматривая ходатайство ГСУ СКР 
о заключении бизнесмена под стражу, Басман-
ный суд отклонил предложение защиты о зало-
ге в размере 10 млн руб. В СИЗО бизнесмен оста-
ется до сих пор.

Уголовное дело в отношении Рустама Гильфа-
нова и Всеволода Пичкалева было возбуждено 
по материалам проверки УЗПМ, проведенной 

ФСБ. Чекисты заинтересовались финансовой де-
ятельностью предприятия начиная с 2011 года, 
когда оно начало выигрывать проводимые сто-
личной мэрией конкурсы на поставку противо-
ледных реагентов. Поставки были масштабны-
ми: в год расположенное в Перми предприятие 
и связанные с ним структуры направляли в Мо-
скву до 250 тонн химических препаратов на сум-
му около 6 млрд руб. На долю завода приходи-
лось до 40% поставок реагентов для Москвы. Ос-
новной продукцией УЗПМ являются смесь «Био-
норд» и ее вариации: «Бионорд тротуары», «Био-
норд мосты», «Бионорд универсальный с фрик-
ционным материалом» и т. п.

В результате проверяющие, а затем и следо-
ватели пришли к выводу, что в поставляемые в 
столицу реагенты по распоряжению господи-
на Гильфанова с 2012 года добавлялся формиат 
натрия — муравьиная кислота. Эта добавка, по 
мнению правоохранителей, никак не влияла на 
свойства реагента и прежде всего не способство-
вала искусственному таянию снега и льда, зато 
ее добавление давало повод существенно повы-
сить стоимость товара. Согласно выводам след-
ствия, добавление присадки позволило компа-
нии не только ввести «в заблуждение представи-
телей московского правительства» относительно 
свойств поставляемой смеси, но и путем завыше-
ния ее цены незаконно получить из бюджета го-
рода 2,5 млрд руб. Полученными деньгами, уве-
рено следствие, совладелец и бывший директор 
УЗПМ распорядились «по своему усмотрению».

«Дело по-прежнему выглядит весьма стран-
ным,— сказал вчера 

”
Ъ“ адвокат Цаплин.— В 

нем так и не появилось потерпевшего». По его 
словам, ни столичный департамент ЖКХ и бла-
гоустройства, который заключал договоры на по-
ставку «Бионорда», ни московское правительст-
во не фигурируют в таком качестве в материалах 
расследования. «Ущерб же, по выводам следст-
вия, нанесен некоему абстрактному московско-
му бюджету,— отметил адвокат,— из-за чего в де-
ле отсутствует также и гражданский иск».

Господин Цаплин подчеркнул, что его кли-
ент «хотя и является совладельцем предприя-
тия, но не занимал в нем никаких постов, а зна-
чит, не имел отношения ни к контрактам, ни к 
ведению производственной и финансовой дея-
тельности». Сам Рустам Гильфанов категориче-
ски отрицает свою вину.

Владислав Трифонов

Преимущественное  
дополнительное образование
АСИ предлагает изменить правила поступления в вуз

Реагенты для московских дорог 
провели по двум статьям
Совладельцу завода-производителя вменили в вину 
мошенничество и легализацию

Главы еврейских организаций Евро-
пы вчера собрались в Афинах, чтобы 
обсудить будущее иудеев, в том чи-
сле и российских. Заместитель глав-
ного раввина Москвы Шимон Левин 
призвал своих единоверцев содей-
ствовать смягчению санкций против 
России, которые, по его мнению, вре-
дят российским евреям. Эксперты 
убеждены, что влияние иудеев в мире 
может помочь изменить ситуацию  
в лучшую сторону.

Главные раввины практически всех ев-
ропейских стран вчера собрались в Royal 
Olympic Hotel в центре греческой столи-
цы, чтобы обсудить проблемы еврейских 
общин в Европе. Накануне иудейских ли-
деров принял президент Греции Проко-
пис Павлопулос, который выразил под-
держку раввинам: «Я всегда открыт для 
еврейской общины и готов оказывать по-
сильную помощь». В свою очередь, гла-
ва Конференции европейских раввинов 
главный раввин Москвы Пинхас Голь-
дшмидт призвал греческого президен-
та поддержать иудеев в их борьбе против 
терроризма и антисемитизма. Президент 
утвердительно кивнул в знак согласия.

• Конференция европейских раввинов объ-
единяет более 700 раввинов главных сина-
гог Европы. Организация была основана 
в 1956 году по инициативе главного равви-
на Британии Исраэля Броди. Целью кон-
ференции являлось восстановление унич-
тоженных в Европе еврейских общин. Ор-
ганизацией управляет постоянный коми-
тет из 35 человек, встречи которого про-
ходят два раза в год. Конференция защи-
щает права евреев в Европе.

Обсудив будущее еврейских общин в 
Европе, в которое из-за сохраняющегося 
антисемитизма некоторые из них смотрят 
не слишком оптимистично, иудейские ли-
деры перешли прямо к вопросу о безопас-
ности евреев в Европе. Заместитель глав-
ного раввина Москвы Шимон Левин за-
явил, что в России положение евреев на-
много лучше, чем в ЕС. «Благодаря взве-
шенной политике государства у нас в стра-
не антисемитизм на очень низком уров-
не»,— заявил он. После этого он призвал 
европейских иудейских лидеров повли-
ять на смягчение антироссийских санк-
ций. «Санкции вредят российской еврей-
ской общине,— признался раввин.— Из-
за них еврейская община оказалась в тя-
желом экономическом положении».

По мнению господина Левина, евро-
пейские раввины могут повлиять на ли-
деров своих стран, чтобы те отказались 
от антироссийских санкций или макси-
мально ослабили их. «Санкции вредят ме-
ждународным отношениям, от них нет 
никакой пользы, а один вред»,— убежден 
Шимон Левин. Раввин предложил следу-
ющее заседание конференции провести в 
Москве, чтобы показать миру, что Россия 
не маргинальная страна и с ней можно 
иметь добрые, партнерские отношения. 
Раввины внимательно выслушали своего 
коллегу из России и пообещали подумать 
над его предложением.

Напомним, российские еврейские 
лидеры не в первый раз затрагивают те-
му санкций на международной арене. В 
апреле 2015 года главный раввин Москвы 
Пинхас Гольдшмидт уже призвал папу 
Франциска помочь нормализовать отно-

шения между Россией и Западом. «Санк-
ции и встречные санкции привели к боль-
шим экономическим трудностям для про-
стых россиян, украинцев и европейцев,— 
говорил папе раввин.— Мы видим угрозу 
появления новой стены между Востоком 
и Западом, что подвергает опасности че-
ловечество и наш мир». По мнению госпо-
дина Гольдшмидта, именно папа как ли-
дер западного христианства может стать 
«Божьим посланником, который помо-
жет построить новые мосты и привести 
Восток и Запад от грани войны к единой 
и мирной Европе».

«Еврейское сообщество и лидеры иу-
даизма вполне влиятельны для того, что-
бы добиваться частичного снятия санк-
ций или же их ослабления в некоторых 
секторах экономики в отношении ря-
да предприятий или банков»,— считает 
президент Гильдии экспертов по рели-
гии и праву Роман Лункин. «Надо пользо-
ваться любыми возможностями по смяг-
чению санкций, которые разрушитель-
но влияют на нашу экономику»,— убе-
жден профессор, религиовед Анатолий 
Пчелинцев. Он также считает, что влия-
ние иудейских лидеров в мире может по-
мочь изменить к лучшему ситуацию в от-
ношениях России с Западом.

Павел Коробов, Афины

Раввины против санкций
Российские евреи переживают за европейских, но просят их о помощи

Российские раввины считают,  
что европейские евреи чаще  
сталкиваются с антисемитизмом,  
но при этом могут повлиять  
на правительства своих стран  
в вопросе отмены санкций против РФ 
ФОТО AP

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет депутат Госдумы  
Владимир Ресин:
— От всей души поздравляю с 55-летием Миха-
ила Александровича Меня, настоящего рефор-
матора и опытного руководителя, которому до-
верены важнейшие направления экономики 
России — строительная отрасль и сфера ЖКХ. 
Благодаря его системному подходу, трудолю-
бию и вниманию к людям решаются стратеги-
ческие задачи — возводится комфортное и до-
ступное жилье для граждан страны, снижены 
административные барьеры, формируется здо-
ровая конкурентная среда, создается современ-
ная нормативная база. Это позволяет строи-
тельному комплексу и ЖКХ России быть устой-

чивыми в текущих условиях. Желаю здоровья, 
счастья и удачи во всех начинаниях.

Поздравления передает председатель наблюда-
тельного совета государственной корпорации — 
Фонда содействия реформированию жилищно-
коммунального хозяйства Сергей Степашин:
— От всей души поздравляю Михаила Александ-
ровича с днем рождения. Знаю его много лет как 
прекрасного специалиста и хорошего руководи-
теля, который на сегодняшний день взвалил на 
себя один из самых сложных и важных участков 
в стране. Желаю, чтобы его перспективные идеи, 
масштабные проекты и замыслы на важнейшем 
государственном посту реализовались.

Сегодня исполняется 55 лет министру строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства РФ 
Михаилу МенюК О Н Т Е К С Т А С И  С Т Р Е М И Т С Я  К  О Л И М П И Й С К И М  Р Е К О Р Д А М

Количество баллов, которые абитуриенты зачисляют в портфолио после участия в предметных олимпиадах, 
может увеличиться в несколько раз. Такое предложение АСИ готовит для научно-технических дисциплин 
в рамках стратегии «Новая модель дополнительного образования». Инициатива АСИ была обнародована 
на коллоквиуме с участием преподавателей дополнительного образования из регионов России. Сейчас 
абитуриенты могут добавить в портфолио до 10 баллов за регулярное участие в олимпиадах. «Обсуждается 
возможность начислять около 30 баллов, но мы все-таки хотим больше — до 100 баллов,— рассказала ”Ъ“ 
руководитель проектов социального направления АСИ Татьяна Шубина.— Идея получила поддержку адми-
нистрации президента и Минобрнауки». По ее словам, «смысл в том, чтобы дети продолжали заниматься 
научно-техническим творчеством, а не бросали все из-за подготовки к экзаменам».

Более того, АСИ предлагает увеличить число олимпиад, дающих право преимущественного посту-
пления в технические вузы. В утвержденном Минобрнауки на 2015–2016 годы перечне сейчас значится 
71 предметное состязание, примерно половина — по научно-техническим дисциплинам. «Мы хотим, чтобы 
олимпиад по прогрессивным научно-техническим направлениям было больше: необходимо добавить 
в этот список олимпиады по робототехнике, авиамоделированию, автостроению и так далее»,— сказала 
госпожа Шубина. Кроме того, обсуждается и расширение списка профильных вузов, которые будут обяза-
ны учитывать результаты олимпиад. Валерия Мишина
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новости

Вчера на Международной конферен-
ции прокуроров в Сочи (о ее работе 

”Ъ“ рассказывал накануне) предла-
гались новые методы противодейст-
вия терроризму и насильственному 
экстремизму. В частности, прокуро-
ры договорились о создании сети для 
обмена информацией по делам о тер-
роризме. При этом генпрокурор Кир-
гизии предложила просто лишать 
участников иностранных НВФ граж-
данства своих стран.

Генпрокурор Киргизии Индира 
Джолдубаева рассказала, что на учете в 
правоохранительных органах этой стра-
ны состоит более 2 тыс. экстремистов. По 
представлениям прокуратуры киргиз-
скими судами, как и в России, были за-
прещены «Исламское государство» (ИГ), 
Исламская партия Туркменистана и дру-
гие террористические организации. Ген-
прокуратура совместно с Антитеррори-
стическим центром добиваются ужесто-
чения законодательства о противодей-
ствии терроризму. А кроме того, прора-
батывают вопрос о внесении в законо-
дательство изменений, предусматрива-
ющих лишение гражданства лиц, вые-
хавших за границу для участия в боевых 
и террористических действиях. Кстати, 
в иностранных незаконных вооружен-
ных формированиях (НВФ), в основном 
в ИГ, сейчас участвуют 500 граждан Кир-
гизии, среди которых 122 женщины.

Директор службы уголовного пресле-
дования ЮАР Шон Абрахамс, сняв пид-
жак, чтобы говорить, как он выразил-
ся, с открытым сердцем, сообщил, что 
история с российским самолетом — это 
«только начало» и что террористы «хуже 
животных», потому что они готовы уми-
рать. Господин Абрахамс рассказал, что 
в ЮАР уголовные дела о преступлениях 
террористической направленности рас-
следуются спецгруппами, так называе-
мыми тройками, в которые входят сле-
дователь, представитель разведки и над-
зирающий за ними прокурор. И подоб-
ные расследования, по его словам, весь-
ма эффективны.

Гендиректор по правам человека и 
верховенству права генерального секре-
тариата Совета Европы Филипп Буайя 
рассказал, что в террористических орга-
низациях сейчас находятся около 6 тыс. 
европейцев, а когда они вернутся до-
мой, боевиков станет еще больше, пото-

му что могут привлечь в их ряды новых 
участников, а кроме того, сами совер-
шить теракты как у себя на родине, так и 
в других странах. Совет Европы пытает-
ся установить контроль за такими лица-
ми, в том числе за их перемещениями. 
Для этого создаются специальные кон-
тактные центры, которые в онлайн-ре-
жиме обмениваются информацией по 
таким лицам, а также по тем, кто финан-
сирует их деятельность.

Начальник управления Генпрокура-
туры РФ по противодействию террориз-
му Юрий Хохлов сообщил, что надзор-
ное ведомство заблокировало около 450 
сайтов, которые организовывали сбор 
средств для боевиков ИГ через элек-
тронные кошельки и кредитные карты, 
номера которых тоже были указаны на 
этих интернет-ресурсах.

И хотя прокуроры говорили, что они 
далеки от политики, без нее не обо-
шлось. Генпрокурор Ирана Раис-аль-Са-
дати Сейед Эйрахим Сейед «во имя Ал-
лаха» заявил о двойных стандартах, в 
том числе в отношении США к противо-
действию терроризму. Именно дейст-
вия американцев, считает он, привели 
к созданию сначала «Талибана» и «Аль-
Каиды», а потом и «Исламского государ-
ства». «О какой безопасности можно го-
ворить, если одна страна финансирует 
и вооружает политическую группиров-
ку в другой стране»,— сказал он, имея в 
виду ситуацию в Сирии. По его словам, 
«Исламское государство» не имеет ни-
какого права так себя называть, потому 
что его создали ваххабиты, а ваххабиты, 
отметил генпрокурор Ирана, не имеют 
никакого отношения к исламу.

Завершая конференцию Междуна-
родной ассоциации прокуроров (МАП), 
ее президент Герхард Ярош выступил с 
инициативой создания антитеррори-
стической прокурорской сети. В ней 
предполагается задействовать надзор-
ные ведомства всех 170 стран—участ-
ниц МАП. Каждая из прокуратур орга-
низует контактное подразделение, ко-
торое будет отвечать за обмен инфор-
мацией по преступлениям террористи-
ческой направленности с коллегами из 
МАП. Предполагается, что подобные 
контакты будут осуществляться кругло-
суточно в онлайн-режиме, а теракты и 
требуют такой мгновенной реакции.

Николай Сергеев

Сеть международного 
контртерроризма
Прокуроры намерены сотрудничать  
в борьбе с террором в онлайн-режиме

Основные претензии сводятся к двум вещам. 
Первая — это, собственно говоря, высокие тари-
фы. «Для того чтобы съездить в Новосибирск, я 
должен отдать 15 тыс. руб. неизвестно на что и 
неизвестно кому»,— рассуждает водитель «МА-
За» Дмитрий Кололай, участник акции под Мо-
сквой, где дальнобойщики собрались на трас-
сах М5 «Урал» и М4 «Дон». 36-летний дальнобой-
щик Олег Рощупкин считает, что многие компа-
нии не осилят новые сборы и «станут задирать 
цены на свои услуги»: это в результате приведет 
к росту цен на продукты. Вторая претензия свя-
зана с особенностями работы СВП. «Нововведе-
ния обязывают перед выполнением заказа по-
лучить в региональном центре маршрутную 
карту и платить за каждый километр пути. Если 
водитель отклонится от маршрута, то штраф со-
ставит 45 тыс. руб.,— объясняет директор ком-
пании 

”
Викел“ Виктор Богданенко, участник ак-

ции в Новосибирске.— Эти сборы разорят наш 
бизнес». Также водители жалуются на то, что 
приходится согласовывать и оплачивать отдель-
но каждый маршрут, а это ограничивает грузо-
перевозчиков в передвижении.

В знак протеста против запуска СВП дально-
бойщики целенаправленно провоцировали за-
торы. Самая масштабная акция прошла на трас-
се М4 «Дон» в Ростовской области. Рано утром 

к месту проведения акции в районе хутора Ле-
нина подъехали два бронированных «Урала» с 
ОМОНом и батальон ДПС: полицейские попы-
тались не допустить забастовки. Дальнобойщи-
ки оперативно переехали протестовать в дру-
гое место — на стоянку придорожной гостини-
цы «Родина». Колонна из нескольких сотен фур 
протестующих растянулась по трассе на 50 км: 
большегрузы в два ряда двигались по магистра-
ли со скоростью 15 км/ч, тем самым практиче-
ски блокировав трассу. Импровизированную 
пробку устроили и 30 дальнобойщиков в Пер-
ми — на федеральной трассе Пермь—Кунгур: на 
протяжении 20 км машины двигались на очень 
маленькой скорости.

В остальных городах водители ограничились 
придорожными акциями. В Новосибирской об-
ласти в районе аэропорта Толмачево около 300 
фур припарковались на обочине двухполос-
ной трассы, в результате вереница из грузови-
ков растянулась на 15 км. В Ставрополе водите-
ли бастовали, несмотря на ливень с ураганным 
ветром: вдоль трассы Ставрополь—Ростов-на-До-
ну собралось около 100 дальнобойщиков. В Че-
лябинской области акция прошла на развязке 
Челябинск—Уфа—Екатеринбург—Троицк, со-
брав примерно 40 машин. Местная полиция на-
кануне предупреждала организаторов о том, что 
их действия могут быть расценены как экстре-
мизм, рассказала директор челябинского транс-

портного предприятия Юлия Лященко. В Екате-
ринбурге 100 фур собрались на 8-м километре 
кольцевой автодороги, в Сургуте на акцию при-
ехали 30 грузовиков, в Белгородской области и 
Черкесске — по 100 грузовиков. Один из участ-
ников забастовки в Нижнем Новгороде (там со-
бралось 50 машин) принес с собой наряженное 
в спецовку и джинсы чучело с плакатом в руке: 
«Он был водителем-дальнобойщиком и был вы-
нужден платить 3,73 руб. за километр».

В ближайшее время готовится еще ряд акций 
протеста, заявил председатель межрегиональ-
ного профсоюза водителей-профессионалов 
Александр Котов. 15 ноября, в день запуска СВП, 
владельцы грузовиков не выйдут на маршруты. 
«Если до 20 ноября 

”
Платон“ не отменят, мы нач-

нем перегораживать дороги»,— пообещал он.
Вчера власти оперативно отреагировали на 

протест. Замминистра транспорта Евгений Дит-
рих заявил об отсрочке штрафных санкций, ко-
торые будут применяться за неоплаченный 
проезд грузовиков (450 тыс. руб. для юрлиц и 
5 тыс. руб. для водителей). С 15 ноября они будут 
действовать только на территории Московской 
области, в остальных регионах — только с мая 
2016 года. Любопытно, что с просьбой ввести 
мораторий на штрафные санкции к премьеру 
Дмитрию Медведеву еще в октябре обратились 
20 крупных компаний-грузоперевозчиков.

Афанасий Сборов

Водители притормозили цены на проезд
с1

На вопрос 
”
Ъ“, в отношении каких НКО 

сделаны аналогичные по содержанию выво-
ды, ведомство не ответило, сообщив, что «вы-
воды по результатам проверок формулируют-
ся в каждом конкретном случае, исходя из об-
стоятельств, материалов и имеющейся инфор-
мации». В материалах проверки НКО говорит-
ся, что «Мемориал» формирует негативное об-
щественное мнение «по проводимой госполи-
тике высшими органами госвласти, высказы-
вает несогласие с решениями и действиями 
указанных институтов власти, результатами 
предварительного следствия и состоявшими-
ся судебными приговорами по резонансным 
уголовным делам». Вопрос 

”
Ъ“ «означает ли по-

зиция Минюста, что любая критика госвласти 
подрывает основы конституционного строя, и 
каковы критерии такой оценки», Минюст про-
игнорировал, однако подчеркнул, что опубли-
кованные на сайте «Мемориала» мнения сви-
детельствуют об участии НКО «в политической 
деятельности», что является одним из призна-
ков «иностранного агента». 

«Тема настолько важная, что отнестись к 
ней надо максимально серьезно»,— заявил 

”
Ъ“ глава президентского Совета по правам 

человека (СПЧ) Михаил Федотов. По его сло-

вам, СПЧ уже получил полный текст акта Ми-
нюста и в течение двух недель подготовит не-
зависимое экспертное заключение. «Мы долж-
ны пройти теми же дорогами, что и представи-
тели Минюста, посмотрим, сойдутся ли наши 
выводы»,— сказал глава СПЧ, отметив, что по 
итогам экспертизы будет проведено заседание 
совета или его профильной комиссии, кроме 
того, доклад может быть представлен прези-
денту. На вопрос 

”
Ъ“, существует ли в россий-

ском законодательстве такая правовая норма, 
как «подрыв конституционного строя», госпо-
дин Федотов сообщил, что «такой нормы нет, 
но есть нормы о призывах», поэтому необхо-
димо все проанализировать. 

Известные правозащитники и деятели 
культуры собрали уже около 100 подписей 
под открытым письмом в защиту «Мемориа-
ла». «Правозащитная деятельность защище-
на российским законодательством и между-
народными договорами, ратифицированны-
ми РФ»,— говорится в письме, подписанном, 
в частности, правозащитниками Людмилой 
Алексеевой, Ильей Шаблинским, Львом По-
номаревым и другими членами Правозащит-
ного совета России, подписи под ним собира-
ют «Конгресс российской интеллигенции» и 
ряд других НКО. В открытом письме содержит-
ся требование к Минюсту «немедленного отка-

заться от данных обвинений и принести изви-
нения в адрес ПЦ 

”
Мемориал“». В поддержку 

«Мемориала» выступил накануне и глава Со-
вета Европы Турбьорн Ягланд. 

Минюст направил материалы в прокурату-
ру, не дожидаясь возражений «Мемориала», 
на подготовку которых НКО отводится две не-
дели. Юридический директор НКО Кирилл 
Коротеев считает, что возражать в таком слу-
чае уже не имеет смысла, а принять законное 
решение на основании такого акта прокура-
туре не удастся. Член СПЧ Илья Шаблинский 
согласен, что документ, который он считает 
«доносом», направлен на попытку найти в 
действиях НКО признаки экстремизма, кото-
рые сформулированы в законе неопределен-
но, поскольку «такого состава преступления, 
как подрыв строя, в Уголовном кодексе нет», 
а «критика власти — это реализация консти-
туционных прав». По мнению господина Ша-
блинского, прецедент может иметь «опасные 
последствия» для НКО, включенных в реестр 
иностранных агентов. Судья Конституцион-
ного суда в отставке Анатолий Кононов счи-
тает, что применение Минюстом «испытан-
ной формы борьбы с антисоветчиной» пре-
следует цели пресечения деятельности неже-
лательных НКО.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

«Мемориал» воздвигнут к Генпрокуратуре
с1
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Противостояние между центральными вла-
стями Испании и руководством Каталонии, 
взявшим курс на строительство независи-
мого государства, нарастает. Вчера прави-
тельство Мариано Рахоя подало иск в Кон-
ституционный суд с требованием признать 
незаконной резолюцию о начале «цивилизо-
ванного развода», принятую в понедельник 
каталонским парламентом. В Барселоне на-
мерены идти до конца и даже не исключают 
возможности «гражданского неповиновения» 
решениям Мадрида. Вместе с тем за это ка-
талонским чиновникам и лидерам движения 
за независимость грозит тюремное заключе-
ние на срок до 30 лет.

Решение о подаче иска в Конституционный суд 
было принято на внеочередном заседании Совета 
министров Испании под руководством премьера 
Мариано Рахоя. Понимая значимость встречи, ко-
роль Филипп VI отменил все свои мероприятия, 
запланированные на вчерашнее утро. Впрочем, 
итог заседания был ясен заранее. Члены испан-
ского правительства едины во мнении, что влас-
ти Каталонии, как бы им этого ни хотелось, неза-
висимости не добьются: подобной возможности 
конституция страны не предусматривает.

Символическое решение парламент Катало-
нии принял в понедельник: большинством голо-
сов депутаты одобрили документ, провозгласив-
ший «начало процесса создания независимого 
государства с республиканской формой правле-
ния». Завершиться этот процесс должен за полто-
ра года. За это время планируется создать в Катало-
нии различные госструктуры, разработать допол-
нительное законодательство и текст конституции 
независимого государства. Письма, информирую-
щие о решении каталонского парламента, уже ра-
зосланы его спикером Карме Форкадель в струк-
туры ООН и ЕС.

Ранее собеседники 
”
Ъ“ в испанском прави-

тельстве, категорически отвергая возможность 
отсоединения Каталонии, добавляли: Мадрид в 
принципе может обсудить перспективы некоего 
перераспределения полномочий между центром 
и автономиями. Однако сейчас, похоже, верх бе-
рут сторонники жесткого подхода. Вчера Гене-
ральная прокуратура Испании объявила: в слу-
чае неподчинения решению Конституционного 
суда полномочия 21 высокопоставленного ката-
лонского чиновника будут приостановлены. Бо-
лее того, в отношении них могут быть возбужде-
ны уголовные дела.

В принятой в понедельник резолюции ука-
зано, что парламент Каталонии имеет право «не 
подчиняться институтам испанского государст-

ва» — в частности, Конституционному суду, кото-
рый якобы «не обладает достаточной компетен-
цией» и «дискредитировал себя». Кроме того, от-
мечено, что для регионального правительства за-
коны, принимаемые парламентом Каталонии, 
должны превалировать над общеиспанскими 
нормами — дабы «защитить фундаментальные 
права каталонцев». Вместе с тем воспрепятство-
вание работе законных органов власти карается 
в Испании тюремным заключением на срок до 
15 лет, а участие в мятеже с сепаратистскими це-
лями — на срок до 30 лет.

После заседания кабинета министров Мариа-
но Рахой дал понять, что готов действовать макси-
мально решительно. «Мы говорим об уважении 
народного суверенитета и единства нации. Неко-
торые сейчас этими ценностями хотят рисковать. 
Я этого не допущу,— заявил премьер, после чего 
обратился напрямую к каталонским властям: — 
Любое правительство, не уважающее закон, теря-
ет свою легитимность». О том, что «движение к не-
зависимости ставит парламент Каталонии вне за-
кона», накануне заявил и лидер главной оппози-
ционной силы — Социалистической рабочей пар-
тии Испании — Педро Санчес.

До сих пор (например, при попытках организа-
ции в 2014 году референдума о независимости) ка-
талонские власти, несмотря на жесткую ритори-
ку, в конечном счете уступали центральным вла-
стям. В этот раз ситуация может развиваться по бо-
лее жесткому сценарию. В крайнем случае, как от-
мечают в Мадриде, будет впервые использована 
норма конституции, позволяющая на время вво-
дить в автономиях Испании прямое управление.

Впрочем, этого еще можно избежать — причем 
из-за разногласий среди самих сторонников неза-
висимой Каталонии. Во вторник местные депута-
ты не утвердили главой каталонского правитель-
ства Артура Маса, занимавшего этот пост с дека-
бря 2010 года до региональных выборов 27 сен-
тября этого года. За лидера сепаратистов проголо-
совали члены его коалиции «Вместе 

”
за“», но их 

ближайший союзник в борьбе за независимость 
— партия «Кандидатура народного единства» вы-
ступила против. Вторая попытка утвердить Арту-
ра Маса будет предпринята сегодня. Если прова-
лится и она, начнутся переговоры о согласовании 
единой кандидатуры — они продлятся максимум 
два месяца. В испанских СМИ вчера уже высказы-
вались предположения, что в конечном счете в ян-
варе может быть объявлено о проведении новых 
выборов в парламент Каталонии. В таком случае 
движение испанского региона к независимости 
будет приостановлено на неопределенный срок.

Павел Тарасенко

Испания отстаивает  
свое единство в суде
21 представителю руководства Каталонии  
пригрозили тюрьмой

В столице Казахстана вчера завершилось 
первое заседание Астанинского клуба —  
международной экспертной площадки, по-
священной обсуждению будущего Евразии. 
В Астану съехались более полусотни веду-
щих экспертов, а также политиков из Рос-
сии, США, Китая, Германии, Индии, Японии, 
Ирана. Дискуссия проходила в закрытом 
формате, однако ее участники поделились 
с ”Ъ“ своими впечатлениями от обсуждения 
наиболее проблемных вопросов, связанных 
с Центральной Азией, где в будущем Евра-
зийскому экономическому союзу предстоит 
стыковаться с китайским проектом «Эконо-
мический пояс Шелкового пути». С подроб-
ностями из Астаны — корреспондент ”Ъ“ 
ОЛЬГА КУЗНЕЦОВА.

Китай может поддержать проект поставок га-
за из Туркмении в Афганистан, Пакистан и Ин-
дию, а Токио готов обогнать Пекин в финанси-
ровании ряда проектов продвигаемого предсе-
дателем КНР Си Цзиньпином «Экономическо-
го пояса Шелкового пути». Участники завершив-
шейся вчера в Астане закрытой дискуссии при-
знали, что многие мысли, изложенные их кол-
легами из других стран, прозвучали для них сен-
сационно и подчас в корне меняли их собствен-
ные представления о будущем Евразии.

Точного определения термина «Евразия» экс-
перты так и не сумели дать за все время его су-
ществования. Наиболее скептично до послед-
него времени к нему относились в США, где Ев-
разию рассматривают как обширный регион с 
неясными границами «от Исландии до Камбод-
жи», к которому невозможно выработать еди-
ный подход. «Аналитическая ценность Евразии 
вызывает большие вопросы,— признал в беседе 
с 

”
Ъ“ один из организаторов заседания клуба.— 

Но планы Китая построить 
”
Шелковый путь“ по-

рождают серьезный интерес по меньшей мере к 
одной из частей этого макрорегиона — к Цент-
ральной Азии».

«Интерес к Центральной Азии на Западе не-
большой. Однако постепенно он растет»,— убе-
ждены некоторые из участников дискуссии с 
российской стороны. При этом, как заверил 

”
Ъ“ 

находившийся в Астане представитель одной 
из западных стран, «Центральная Азия не ста-
нет полем геополитической борьбы мировых 
держав», хотя Вашингтон и пытается переосмы-
слить собственную роль в этом регионе, особен-
но в контексте предстоящего окончательного 
вывода военного контингента из Афганистана. 
Вопрос о «возвращении» (с момента прекраще-
ния аренды американскими военными баз Кар-
ши-Ханабад в Узбекистане и Манас в Киргизии) 
США в регион обязательно будет подниматься 
после президентских выборов в 2016 году, убе-
жден собеседник 

”
Ъ“.

Вдохновители идеи Астанинского клуба, в 
свою очередь, убеждены, что Казахстан опти-

мально подходит на роль площадки для обсу-
ждения будущего этого региона. Во-первых, по 
словам Султана Акимбекова, директора Инсти-
тута мировой экономики и политики при Фон-
де первого президента Казахстана, в руководст-
ве этой страны придерживаются нейтралитета 
в отношениях и с Россией, и с США, и с Китаем. 
Во-вторых, в Астане убеждены: «В отличие от ря-
да других стран в Центральной Азии Казахстан 
действует самостоятельно и представляет собой 
не объект, а субъект политики».

Одной из главных тем, которую обсуждали 
участники клуба, стало будущее «Экономиче-
ского пояса Шелкового пути». Идея этого геопо-
литического проекта впервые была обнародова-
на в Астане председателем КНР Си Цзиньпином 
во время его визита в Казахстан в сентябре 2013 
года. Целями «Шелкового пути» было провозгла-
шено укрепление совместной инфраструктуры 
и содействие торговле, в том числе в националь-
ных валютах — через упрощение торговых про-
цедур и создание зон свободной торговли. Ранее 
в этом году президент РФ Владимир Путин и его 
китайский коллега подписали совместное за-
явление о сопряжении «Шелкового пути» и Ев-
разийского экономического союза (ЕАЭС), в ко-
торый входят Армения, Белоруссия, Казахстан, 
Киргизия и РФ.

В Астане подчеркивают, что рассматривают 
«Шелковый путь» в качестве экономического, а 
не политического проекта, и называют его «клю-
чевым на будущее десятилетие». При этом в Ка-
захстане пока не уверены, в какой форме лучше 
всего проводить сближение ЕАЭС и «Шелково-
го пути». Одним из возможных вариантов здесь 
видят создание зоны свободной торговли ШОС, 
включающей ЕАЭС и все важные для «Шелково-
го пути» страны Евразии, а также сам Китай. Та-
кая конструкция могла бы стать соизмеримой 
по масштабам с зоной свободной торговли под 
эгидой Транстихоокеанского партнерства (со-
глашение о его создании в начале октября под-
писали 12 стран, в том числе США, Канада, Япо-
ния, Австралия).

«Хотя Евразийский экономический союз и 
старше китайского проекта 

”
Шелковый путь“, 

оба они сравнительно молодые, и переговоры 
об их будущей интеграции пока находятся в за-
чаточном состоянии, мы уделили этому вопро-
су достаточно внимания»,— сказал 

”
Ъ“ по ито-

гам закрытой дискуссии старший научный со-
трудник Центра евразийских, российских и вос-
точноевропейских исследований Джорджтаун-
ского университета (Вашингтон) Эндрю Качинс. 
А директор Института социального развития 
стран Европы и Азии при Исследовательском 
центре развития Госсовета КНР Ли Фэнлинь за-
верил 

”
Ъ“ в «блестящих перспективах» интегра-

ции российского и китайского геополитических 
проектов. Впрочем, перспективы эти еще только 
предстоит реализовать.

В мальтийской столице 
Валлетте вчера собрались 
лидеры европейских и аф-
риканских стран для уча-
стия в саммите ЕС—Афри-
ка. Главной темой встречи 
на высшем уровне стал 
миграционный кризис. Ли-
деры государств—членов 
Евросоюза готовы предо-
ставить африканским стра-
нам существенную финан-
совую помощь, лишь бы 
те согласились приостано-
вить исход своих граждан 
в Европу и приняли обрат-
но уже перебравшихся в ЕС 
нелегальных трудовых  
мигрантов.

«Мальта всегда оказыва-
лась на перекрестке европей-
ской истории,— напомнил, 
выступая накануне открытия 
саммита глава Европейско-
го совета Дональд Туск.— Се-
годня, в новую эпоху пересе-
ления народов, это вновь ак-
туально, именно поэтому Вал-
летта особенно подходящее 
место для встречи африкан-
ских и европейских лидеров 
и для того, чтобы возрожде-
ние сотрудничества позволи-
ло бы всерьез заняться разру-
шительным и неотвратимым 
феноменом миграции».

Решение провести мальтий-
ский саммит было принято 
еще весной — после того как 
в очередной трагедии в Сре-
диземном море погибли сот-

ни беженцев, стремившихся 
добраться до берегов Европы. 
С тех пор миграционные пути 
в ЕС изменились: большинст-
во беженцев использует назем-
ные маршруты через Турцию и 
Балканы, а число отчаянных 
попыток добраться через Сре-
диземное море снизилось в ра-
зы, и сейчас до ЕС таким обра-
зом добирается только седьмая 
часть ищущих убежища.

Однако, по мнению главы 
Евросовета, безработица, со-
циальное неравенство и рез-
кая урбанизация угрожают 
африканским странам нега-
тивными экономическими 
последствиями — а значит, 
новые и новые трудовые миг-
ранты будут стремиться в Ев-
росоюз. «Согласно оценкам 
ООН, в следующие 35 лет на-
селение Африки удвоится. В 
условиях ухудшения ситуа-
ции в области безопасности 
во многих странах Ближне-
го Востока и Африки это уже 
сегодня испытание для вну-
триевропейской солидарно-
сти»,— признал Дональд Туск. 
Действительно, некоторые 
страны ЕС не стали дожидать-
ся решений очередного сам-
мита. Так, вслед за Венгрией 
вчера возводить укрепления 
из колючей проволоки для за-
щиты от прибывающих миг-
рантов начала Словения.

По словам Дональда Туска, 
участникам саммита предсто-

ит определить, какие шаги 
можно предпринять для ре-
шения проблемы экономи-
ческой и гуманитарной миг-
рации из стран Африки. Про-
блемные вопросы объединят 
в пять блоков: устранение 
причин миграции (речь идет 
о помощи в экономическом 
и социальном развитии стра-
нам исхода); организация ле-
гальных потоков миграции; 
защита беженцев; борьба с 
нелегальными перевозчика-
ми мигрантов и, наконец, ме-
ханизмы депортации и реад-
миссии нелегальных мигран-
тов. Ожидается, что европей-
ские лидеры договорятся о 
выделении странам Африки 
финансовой помощи в разме-
ре до €3,6 млрд в обмен на со-
трудничество по контролю за 
миграцией и возвращению 
на родину нелегальных тру-
довых мигрантов. Уже сегод-
ня на Мальте будет представ-
лен новый трастовый фонд ЕС 
в размере €1,8 млрд для помо-
щи странам Африки.

«Регулирование миграции 
невозможно без взаимодейст-
вия со стороны африканских 
лидеров, и в Европе действи-
тельно ждут реакции со сторо-
ны тех стран, откуда идет миг-
рация, иначе любые меры со 
стороны ЕС окажутся игрой в 
одни ворота»,— пояснил 

”
Ъ“ 

заведующий Центром изуче-
ния стран Северной Африки и 

Африканского Рога РАН Алек-
сандр Ткаченко. По его словам, 
системный европейский под-
ход «может если не решить, то 
хотя бы смягчить серьезные 
последствия массовой, в зна-
чительной степени нерегули-
руемой и нелегальной мигра-
ции»: из выделенных средств, 
в частности, могут быть обору-
дованы миграционные бюро в 
странах Африки, что позволит 
регулировать трудовую мигра-
цию из этих стран.

Со своей стороны евро-
пейские лидеры обсуждали 
вопрос борьбы с наплывом 
миграции на пяти саммитах 
Евросоюза с начала этого го-
да: за это время, по данным 
приграничного агентства ЕС 
Frontex, в поисках убежища и 
лучшей жизни в Евросоюз пе-
ребралось около 1,2 млн чело-
век. Очередной неформаль-
ный саммит ЕС также пройдет 
сегодня в Валлетте — на нем 
планируется выйти за рамки 
европейско-африканского со-
трудничества и обсудить, в 
частности, возможности при-
влечения Анкары к решению 
миграционной проблемы. 
В обмен на помощь с контр-
олем миграционных потоков 
Анкара может добиться безви-
зового режима с ЕС, финансо-
вой помощи и пересмотра ус-
ловий присоединения Тур-
ции к Евросоюзу.

Галина Дудина

ЕАЭС и Шелковый путь  
тянут в одну сторону
В Казахстане задумались, как состыковать два проекта

Африку попросят забрать нелегалов
В обмен Евросоюз обещает финансовую помощь 

Президентская гонка подверглась 
нейрохирургическому 
вмешательству
Новым лидером среди кандидатов от республиканцев  
стал самый скандальный претендент

Президентская кампания 
в США преподнесла еще 
 одну сенсацию. Лидером 
гонки за право представ-
лять Республиканскую пар-
тию на выборах 2016 го-
да стал новичок в большой 
политике — темнокожий 
нейрохирург Бен Карсон. 
По итогам четырех респу-
бликанских теледебатов 
Бен Карсон опережает пре-
дыдущего первого номера 
республиканского списка 
— миллиардера Дональда 
Трампа. Обоих претенден-
тов объединяет склонность 
к шокирующим высказы-
ваниям и неприятие «ди-
настийной политики». 
Впрочем, в отличие от го-
сподина Трампа, обещаю-
щего наладить отношения 
с Владимиром Путиным, 
Бен Карсон призывает 
сдерживать растущее вли-
яние России путем созда-
ния бесполетной зоны в Си-
рии, размещения ПРО США 
в Восточной Европе и по-
ставок наступательных во-
оружений Украине.

Очередные, четвертые ре-
спубликанские дебаты прош-
ли в городе Милуоки (штат 
Висконсин) и были разделе-
ны на два этапа. Вначале пе-
ред аудиторией телеканала 
Fox Business выступили 12 по-
литиков, имеющих наимень-
ший рейтинг, однако не остав-
ляющих попыток совершить 
рывок и войти в лидирующую 
группу. В их числе оказались 
губернатор Нью-Джерси Крис 
Кристи, экс-губернатор Ар-
канзаса Майк Хакаби, экс-се-
натор от Пенсильвании Рик 
Санторум и губернатор Луи-
зианы Бобби Джиндал.

Поединок отстающих стал 
разогревом перед главным со-
бытием телевизионного вече-
ра на Fox Business — двухча-
совыми дебатами «большой 
восьмерки» республиканских 
политиков, сменивших на 
подиуме аутсайдеров. По со-
стоянию на сегодня наиболь-
шей поддержкой пользуют-
ся бывший нейрохирург Бен 
Карсон, миллиардер Дональд 
Трамп, сенатор от Флориды 
Марко Рубио, экс-губерна-
тор Флориды Джеб Буш, сена-
тор от Техаса Тед Круз, экс-гла-
ва компании Hewlett-Packard 
Карли Фиорина, сенатор от 
Кентукки Рэнд Пол и губерна-
тор Огайо Джон Кейсик. 

Судя по всему, представ-
лять Республиканскую пар-
тию на выборах будет один 

из этих восьми претендентов. 
Между тем главное внимание 
в ходе дебатов было прикова-
но к двум самым экстравагант-
ным претендентам — Дональ-
ду Трампу и Бену Карсону, на-
ходящимся в топах республи-
канского рейтинга.

Проведенный накануне 
дебатов опрос телекомпании 
ABC продемонстрировал су-
щественные перестановки 
внутри «большой восьмерки». 
Уверенно лидировавший в те-
чение последних месяцев До-
нальд Трамп растерял преи-
мущество и отошел на вторую 
строчку. Дебаты должны были 
дать ответ на вопрос: сумеет 
ли господин Трамп, ставший 
главной сенсацией первого 
этапа президентской гонки, 
вернуть свои позиции. 

Второй вопрос состоял в 
том, как выступит новый ли-
дер республиканского спи-
ска, бывший нейрохирург 
Бен Карсон. Еще один нови-
чок в политике, которого до 
последнего времени никто не 
воспринимал всерьез, он сен-
сационно возглавил рейтинг. 
Интерес к Бену Карсону был 
обусловлен не только его не-
ожиданным лидерством, но 
и разгоревшимся вокруг его 
имени громким скандалом. 
Как выяснилось, в своей ав-
тобиографической книге, вы-
шедшей в 1996 году, господин 
Карсон перепутал мемуары с 

жанром fiction и написал, что 
был принят в академию в Уэст-
Пойнте (в которую, как выяс-
нилось, никогда не поступал). 
Как выяснилось, он придумал 
и историю о том, как пришел 
в нейрохирургию.

Впрочем, в ходе дебатов 
Бен Карсон, главным и един-
ственным достижением кото-
рого в области нейрохирур-
гии стала успешная операция 
по разделению сиамских близ-
нецов, попытался перевести 
стрелки на прессу, которая, по 
его словам, охотится за дуты-
ми сенсациями и приверже-
на двойным стандартам. «Мы 
должны вывести на чистую во-
ду всех кандидатов. Я не про-
тив того, чтобы меня вывели 
на чистую воду. Но я против 
того, чтобы обо мне лгали, вы-
давая за правду ложь»,— пре-
сек он напоминание ведущего 
о своей автобиографии.

Еще одним примечатель-
ным высказыванием Бена Кар-
сона стали его слова о том, как 
он представляет себе полити-
ку и роль Америки. «В этой на-
ции есть что-то особенное, и 
мы должны принять это, гор-
диться этим и не отказываться 
от этого в угоду политкоррект-
ности»,— заявил он. 

Впрочем, самые громкие 
заявления Бена Карсона, ко-
торые затмили перлы До-
нальда Трампа, прозвучали 
до последних дебатов. Пресса 
обильно цитирует его шоки-
рующие или фривольные вы-
сказывания о геях, евреях во 
время холокоста, марксизме 
и черных рабах. Самым же из-
вестным откровением госпо-
дина Карсона стала выдвину-
тая им теория происхождения 

египетских пирамид. По его 
версии, пирамиды построил 
библейский Иосиф — продан-
ный в Египет сын праотца Иа-
кова, и на самом деле исполь-
зовались эти сооружения не 
как усыпальницы фараонов, а 
как зернохранилища.

Неожиданный взлет еще 
одного политического марги-
нала, Бена Карсона, подтвер-
дил закономерность нынеш-
ней избирательной гонки, 
которую первым продемон-
стрировал Дональд Трамп. В 
американской политике рас-
тет запрос на альтернативу и 
бунт против устоев династий-
ной политики, которую у ре-
спубликанцев олицетворяет 
Джеб Буш.

Впрочем, в отличие от До-
нальда Трампа, попытавшего-
ся предложить альтернативу и 
в отношениях с Москвой, Бен 
Карсон обещает в случае сво-
его избрания максимально 
жестко противостоять России 
на всех направлениях. «Хотя 
Путин пришел в Сирию и зая-
вил, что будет бороться с 

”
Ис-

ламским государством“, на са-
мом деле он борется с сила-
ми, которые выступают про-
тив Асада. Нам нужно думать о 
том, что мы можем этому про-
тивопоставить»,— заявил Бен 
Карсон, предложив создать в 
Сирии бесполетную зону (ад-
министрация Обамы высту-
пает против этой идеи). Вос-
становлению позиций США в 
Европе, по мнению Бена Кар-
сона, должны способствовать 
«поставки наступательных во-
оружений Украине и разме-
щение системы ПРО в Восточ-
ной Европе». 

Сергей Строкань

Лидеры республикан-
ской гонки Дональд 
Трамп и Бен Карсон  
соревнуются в том,  
кто сможет сильнее  
эпатировать публику   
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19691,39 (+20,13)
РТС 845,72 (–8,36)
FTSE 100 6297,2 (+21,92)

DAX 30 10907,87 (+75,35)
DJIA* 17777,75 (+19,54)
NASDAQ Composite* 5105,72 (+22,48)

*На 20:24    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.11.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.11.15
Австралийский доллар 45,5924
Английский фунт 97,8806
Белорусский рубль** 36,6247
Датская крона* 93,0313

Доллар США 64,5693
Евро 69,3797
Индийская рупия*** 97,5367
Казахский тенге*** 21,0598

Канадский доллар 48,6875
Китайский юань* 10,1420
Норвежская крона* 75,0108
СДР 89,0869

Сингапурский доллар 45,4457
Новая турецкая лира 22,2814
Украинская гривна* 28,5705
Шведская крона* 74,5165

Швейцарский франк 64,3056
Японская иена*** 52,4463
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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доносит корреспондент  
отдела финансов

Валерия Францева

Бороться с теневыми участниками 
финансового рынка регуляторам не-
просто. Однако когда деятельность 
нелегальных игроков напрямую кон-
курирует с легальным рынком, его 
участники готовы помочь властям.

Так произошло, например, на 
рынке микрофинансирования, где 
помимо легальных МФО работают 
«черные кредиторы» (выдают займы 
и привлекают средства под видом 
МФО). Они отъедают существенную 
часть бизнеса у легальных игроков, 
поскольку неподконтрольны ЦБ, и 
портят репутацию рынку в целом, 
когда неожиданно исчезают с день-
гами доверчивых граждан. При этом 
число «черных кредиторов» постоян-
но растет, несмотря на усилия право-
охранительных органов.

Для того чтобы избавиться от кон-
курентов, МФО готовы сами заняться 
сбором информации о «черных кре-
диторах» и передачей ее в прокура-
туру. Именно об этом договорились 
участники рынка на недавней встре-
че с представителями прокуратуры и 
ЦБ. Микрофинансисты взялись за де-
ло весьма активно. Первые данные 
по десяти недобросовестным креди-
торам, выявленным МФО, уже пере-
даны прокурорам. Еще готовятся к 
передаче данные о 50 нелегальных 
кредиторах.

Первый признак появления не-
добросовестного игрока — сущест-
венный отток клиентуры из уже ра-
ботающих в регионе МФО. Как пра-
вило, нелегальный кредитор зама-
нивает к себе клиентов более низ-
кими по сравнению с другими ком-
паниями ставками. Тогда предста-
витель «белой» МФО под видом кли-
ента приходит в офис конкурента и 
проверяет, легально ли тот занима-
ется своей деятельностью (по реестру 
МФО ЦБ). Если организации нет в ре-
естре — данные о ней отправляются 
в прокуратуру, если есть, но выявле-
ны нарушения, например привлече-
ние средств населения в размере до 
1,5 млн руб.,— в ЦБ.

В МФО уверены, что такая систе-
ма доносов весьма действенна. По-
лучив информацию, прокуратура 
или ЦБ отреагируют на нелегально-
го конкурента, и с высокой долей ве-
роятности он покинет рынок. А по-
ток клиентов, обслуживающихся 
у «черного кредитора», перетечет к 
МФО. Причем чем оперативнее МФО 
будут ловить «черных» конкурентов, 
тем меньший урон их бизнесу будет 
нанесен.

обсудить 
kommersant.ru/11579

вчера

«МЕГАФОН»

выиграл закрытый конкурс 
федерального казенного учрежде-
ния «Научно-производственное 
объединение ”Специальная техни-
ка и связь“» МВД РФ на выполне-
ние опытно-конструкторской ра-
боты, создание единой интегри-
рованной ведомственной системы 
радиотелефонной связи, сообщи-
ли в «МегаФоне». Всего в конкур-
се участвовали три компании. На-
чальная цена контракта составля-
ла 9,079   млрд руб. «МегаФон» со-
гласился выполнить его за 9   млрд 
руб. Срок контракта — пять лет. 
 Анна  Балашова

ЮНИКРЕДИТБАНК

отчитался по МСФО за де-
вять месяцев. Банк сократил чи-
стую прибыль по МСФО на 26% 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года — до 11,2   млрд 
руб. Объем резервов под обесце-
нение кредитов на 1 октября 2015 
года составил 29,6   млрд против 
19,8   млрд руб. на аналогичную да-
ту 2014 года. Активы банка пра-
ктически не изменились, сокра-
тившись с 1,36 трлн до 1,359  трлн 
руб. Корпоративный кредитный 
портфель сократился на 2,3% — 
до 959   млрд руб., розничный — 
на 18%, до 126,9   млрд руб. Вчера 
головная структура UniCredit зая-
вила о планах сокращения 18 тыс. 
сотрудников, включая 6 тыс. за счет 
продажи украинского бизнеса. 
 Отдел  финансов

БАНК РОССИИ

опубликовал среднее ариф-
метическое значение макси-
мальных процентных ставок 
по вкладам в рублях (без учета 
вкладов с дополнительными усло-
виями) десяти российских банков, 
привлекающих наибольший объ-
ем депозитов, в первой декаде ноя-
бря. Показатель снизился до 9,92% 
годовых с 10,22% годовых в тре-
тьей декаде октября, сообщает-
ся в материалах ЦБ. Данный уро-
вень является минимальным с пер-
вой декады ноября 2014 года (тогда 
ставка составляла 9,9% годовых). 
 «Интерфакс»

ВЛАДИМИР ПОТАНИН,

совладелец (30,4%) и генди-
ректор ГМК «Норильский ни-
кель», попросил Владими-
ра Путина дать поручение 
правительству РФ «порабо-
тать над мерами, которые мо-
гли бы стимулировать тех, 
кто инвестирует в недопуще-
ние экологического ущерба». 
«Норникель» инвестирует в раз-
витие 800   млрд руб. до 2020 года, 
из которых на экологические про-
екты придется около 300   млрд руб. 
(крупнейший проект стоимостью 
200   млрд руб.— утилизация выбро-
сов серы на Надеждинском метал-
лургическом заводе), поэтому ком-
пании нужны льготы на фоне пло-
хой ценовой конъюнктуры, объяс-
нил господин Потанин. Он отметил, 
что правительство уже «стимули-
рует… тех, кто вкладывается в лик-
видацию последствий своей де-
ятельности для природы, то есть 
компенсацию ущерба», нужно сти-
мулировать и недопущение ущер-
ба. Президент согласился: «Давай-
те попробуем это сформулировать 
в качестве рабочего документа». 
 Анатолий Джумайло

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ

может обязать госкомпа-
нии направлять на диви-
денды 25% чистой прибыли 
по МСФО, если она больше 
РСБУ. Соответствующий проект 
распоряжения правительства под-
готовлен Минэкономики совмест-
но с Росимуществом. Помимо это-
го документом предполагается, что 
предусмотренных действующей ре-
дакцией распоряжения исключений 
из правила выплаты не менее 25% 
чистой прибыли для госкомпаний 
больше не будет.  «Интерфакс»

правила  
игры

На оптовом рынке бензи-
на, который прошел этот 
год без серьезных про-
блем, едва не случился се-
рьезный кризис. Трейде-
ры попытались давить 
на цены АИ-95, открывая 
короткие позиции на но-
ябрь, но эти планы сорва-
ла «Роснефть», резко ог-
раничившая отгрузку 
с Рязанского НПЗ. В ито-
ге в Центральной России 
сложился локальный де-
фицит, и оптовая цена 
АИ-95 выросла до уровня 
начала октября, а трей-
деры понесли убытки. 
Хотя формально ни од-
на из сторон не наруша-
ла правил, вопрос вчера 
обсуждался на совеща-
нии в ФАС: регулятор по-
ка взял паузу на изучение 
ситуации.

Как выяснил 
”
Ъ“, бирже-

вой комитет при ФАС вчера 
разбирался в причинах рез-
кого сокращения в конце ок-
тября отгрузок «Роснефтью» 
бензина АИ-95 с Рязанского 
НПЗ по биржевым контрак-
там. По данным биржи СПб-
МТСБ, средний объем отгруз-
ки с 1 по 25 октября составлял 
около 1,3 тыс. тонн в сутки, 
но после 25 октября упал до 
250 тонн. Как считают источ-
ники 

”
Ъ“ на рынке, так нефте-

компания боролась с трейде-
рами: те с начала октября ак-
тивно открывали короткие 
позиции по АИ-95, ожидая 
дальнейшего снижения це-
ны на него в октябре-ноябре. 

Например, если «Роснефть» 
предлагает АИ-95 по 39,9 тыс. 
руб. за тонну, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“, трейдер выставляет 

заявку на продажу по более 
низкой цене — у него нет то-
вара, но он рассчитывает ку-
пить бензин позднее, когда 
цена, как он полагает, снизит-
ся. Трейдер принимает на се-
бя риск того, что цена не упа-
дет либо он не сможет купить 
товар и сорвет сделку с поку-
пателем: тогда он должен бу-
дет выплатить неустойку в 5%.

«Роснефти» такая схема не-
выгодна: трейдеры факти-
чески лишают ее маржи, за-
ставляя цены ускоренно сни-
жаться. Резко сократив отгруз-
ки, компания сорвала трей-
дерам вторую часть сделки, 
поскольку они не могли ку-

пить у нее товар. Кроме того, 
«Роснефть» на Рязанском НПЗ 
соглашалась продавать АИ-95 
только по 39,9 тыс. руб. за тон-
ну, хотя на других НПЗ Цент-
ральной России цены были 
ниже. «Роснефть» формально 
ничего не нарушила: совмест-
ный приказ ФАС и Минэнер-
го предписывает нефтеком-
паниям продавать на бир-
же не менее 10% бензина, и в 
октябре компания по Рязан-
скому НПЗ эти требования 
выполнила, продав 17,3 тыс. 
тонн АИ-95 при минималь-
но требуемых 9,3 тыс. тонн. В 
«Роснефти» от комментариев 
отказались.

Но такая политика компа-
нии сформировала локаль-
ный дефицит и ажиотаж на 
рынке Центральной России: 

вставшие на короткую пози-
цию трейдеры бросились за-
купать товар на других НПЗ, 
рассказывают источники 

”
Ъ“. 

И чтобы получить бензин на 
бирже, как минимум один 
крупный трейдер использо-
вал торговых роботов (фор-
мально не запрещены). В ре-
зультате оптовая цена на АИ-
95 за первую неделю ноября 
выросла более чем на 4%, до 
39,5 тыс. руб. за тонну — это 
уровень начала октября. Мно-
гие трейдеры понесли убыт-
ки, точный размер которых 
будет понятен к концу меся-
ца, когда наступит срок ис-
полнения по сделкам.

По данным 
”
Ъ“, на вче-

рашнем совещании в ФАС 
представители трейдеров и 
«Роснефти» обменялись вза-

имными упреками, но регу-
лятор не занял однозначной 
позиции. Глава профильно-
го управления ФАС Дмит-
рий Махонин заявил 

”
Ъ“, что 

служба будет собирать инфор-
мацию о возможных наруше-
ниях, при этом использова-
ние роботов в данной ситуа-
ции регулятор также может 
счесть нарушением, посколь-
ку «не все участники рынка 
могли получить равную воз-
можность купить товар».

Сейчас, в условиях сезон-
ного снижения спроса и тра-
диционного падения опто-
вых цен на бензин, эта ситу-
ация не скажется на ценах 
АЗС. Но ряд собеседников 

”
Ъ“ 

на рынке видят в ней проо-
браз возможных будущих 
действий нефтекомпаний, 
которые долгие годы рабо-
тали в условиях хроническо-
го дефицита бензина на вну-
треннем рынке и постоянно-
го роста цен. Теперь же спрос 
на топливо из-за кризиса по-
чти не растет, цены на нефть 
низки (это ограничивает воз-
можность экспорта), а модер-
низация НПЗ уже в 2016 году 
может создать профицит бен-
зина в России. По мнению 
Михаила Турукалова из «Ана-
литики товарных рынков», 
реакция «Роснефти» на корот-
кие позиции выявила пробе-
лы в нормативной базе, а так-
же «показала, что российский 
рынок легко раскачать даже в 
отсутствие каких-либо объек-
тивных причин».

Юрий Барсуков

Затянувшаяся пауза 
с выделением средств 
Фонда национального 
благосостояния (ФНБ) 
на развитие аэродром-
ной инфраструктуры 
 московских аэропортов 
вынуждает государст-
во искать альтернативу 
с привлечением внебюд-
жетных источников. 
По мнению консультан-
тов, наиболее оптималь-
ным вариантом может 
стать выпуск SPV-струк-
турами самих аэропор-
тов облигаций, которые 
выкупят некие инвесто-
ры. На выкуп могут пой-
ти и средства ФНБ, но в 
минимальном объеме. 
Кроме того, государство 
может обеспечить капи-

тальный грант, госгаран-
тии или субсидии.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

инфраструктурная инвест-
компания InfraONE разрабо-
тала варианты внебюджет-
ного финансирования раз-
вития московского авиаци-
онного узла (МАУ). По дан-
ным собеседников 

”
Ъ“, это 

сделано по поручению Мин-
транса, данному в октябре. 
Высокопоставленный чи-
новник рассказал 

”
Ъ“, что 

причиной поиска альтерна-
тивы стало «отсутствие ре-
шений по использованию 
средств Фонда националь-
ного благосостояния», ко-
торые должны были стать 
главным источником фи-
нансирования реконструк-
ции Шереметьево, Внуково 

и Домодедово. Другой источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, добавил, что «на теку-
щий момент модель разви-
тия МАУ не учитывает ФНБ, 
но «ситуация может изме-
ниться в зависимости от по-
ложения российской эко-
номики». В InfraOne отказа-
лись от комментариев, по-
советовав обратиться в Мин-
транс. Там 

”
Ъ“ сообщили, что 

эти вопросы в ведении Роса-
виации, но в агентстве, как 
и в секретариате первого ви-
це-премьера Игоря Шувало-
ва, отказались от коммента-
риев. В Минэкономики 

”
Ъ“ 

сообщили, что «решения по 
ФНБ нет», а «письма с сумма-
ми по проектам, учитываю-
щими изменение курса ру-
бля», не поступали.

• В апреле 2014 года пра-
вительство приняло прин-
ципиальное решение выде-
лить средства ФНБ на аэро-
дромную инфраструктуру 
МАУ. Их предельный объем — 
72,2   млрд руб., сообщали 

”
Ъ“ в Минэкономики в апре-

ле. Домодедово потребова-
лось бы из ФНБ 43,1   млрд 
руб. для реконструкции пер-
ронов и развития второй 
летной зоны, Шереметье-
во — около 20   млрд руб., Вну-
ково — 8,9   млрд руб. Все сред-
ства должны были на 100% 
привлекаться из ФНБ на воз-
вратной и платной основе.
Как говорят источники 

”
Ъ“, сейчас рассматриваются 

три схемы, в основе каждой 
лежит выпуск облигаций 
SPV-структурами, созданны-

ми операторами аэропортов-
концессионеров. По их сло-
вам, рекомендуемой моде-
лью обеспечения облигаций 
является вариант, по которо-
му концессионеру передает-
ся аэропортовое имущество. 
Обеспечить облигации так-
же планируется за счет части 
средств от взлетно-посадоч-
ных операций аэропортов, 
а также «с большой долей ве-
роятности» за счет части вы-
ручки от неаэропортовой де-
ятельности.

Схемы различаются ко-
личеством облигаций, выпу-
скаемых SPV.

деловые новости  — с9

Деньги ФНБ не долетели до аэропортов Москвы
Правительство ищет новые способы привлечь инвесторов

Правительство отменило тамо-
женные сборы на мелкий экспорт 
российских юридических лиц для 
товаров стоимостью до €200, объ-
ем которого составляет тысячи от-
правлений каждый день. В марте 
решение Федеральной таможен-
ной службы ввести сбор до 1 тыс. 
руб. за каждое такое отправление 
едва не обернулось коллапсом для 
рынка экспресс-перевозок. Под 
угрозой оказались, в частности, 
экспорт биоматериалов в зару-
бежные клиники и товары из рос-
сийских интернет-магазинов, на-
пример книги.

Правительство РФ отменило тамо-
женные сборы на мелкий экспорт от 
российских юридических лиц, следует 
из постановления, подписанного пре-
мьер-министром Дмитрием Медведе-
вым. «Установить, что при экспорте в 

международных почтовых отправле-
ниях товаров, не облагаемых вывозны-
ми таможенными пошлинами, не взи-
маются таможенные сборы за таможен-
ные операции при условии, что в тамо-
женной декларации декларируются 
только товары, не облагаемые вывоз-
ными таможенными пошлинами»,— 
говорится в документе. Постановление 
вступит в силу через 30 дней после его 
официальной публикации.

О том, что Федеральная таможенная 
служба (ФТС) изменила правила бес-
пошлинного экспорта юридическими 
лицами товаров стоимостью до €200, 

”
Ъ“ сообщил в марте 2015 года. Основа-

нием для этого стало письмо статс-се-
кретаря — заместителя руководителя 
ФТС Татьяны Голендеевой. Как следова-
ло из письма, в отношении товаров сто-
имостью до €200, не облагаемых вывоз-
ными пошлинами, согласно действую-

щему законодательству, освобождение 
от таможенных сборов не применяет-
ся, а потому для мелкого экспорта сбор 
будет составлять 750 руб. за каждое от-
правление, оформленное в электрон-
ной форме, и 1 тыс. руб.— за бумажное 
оформление.

Решение ФТС вызвало протесты 
крупнейших компаний, которые спе-
циализируются на доставке неболь-
ших отправлений. В Ассоциации экс-
пресс-перевозчиков тогда отмечали, 
что новые правила оформления не-
больших грузов серьезно замедлят ра-
боту таможенных постов и осложнят 
регулярную отправку грузов авиарей-
сами, а сами экспресс-перевозчики го-
ворили «о серьезной угрозе для инду-
стрии и прямом ударе по российской 
экономике».
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Экспресс-перевозчикам  
оставили мелочь
Небольшие посылки разрешено отправлять беспошлинно
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«Роснефть»  
отбила атаку трейдеров
Им не удалось сыграть на понижение цен на бензин

+ индикаторы



Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Ограничение ставок по креди-
там заставляет банки сокращать 
кредитование на приобретение 
товаров у сотовых ритейлеров. 
Выдавать там кредиты по преж-
ним высоким ставкам они не 
могут из-за ограничений пол-
ной стоимости кредита (ПСК), 
а кредитовать этот сегмент по 
более низким ставкам не гото-
вы из-за высоких рисков.

О том, что банки планируют либо 
уже начали сокращать выдачу креди-
тов в сегменте мобильных телефо-
нов, 

”
Ъ“ рассказали участники рын-

ка. Это подтверждается опросом 
”
Ъ“ 

среди топ-5 на рынке POS-кредитов 
по версии Frank Research Group на 1 
октября. Сократить объем выдач кре-
дитов на мобильные телефоны до 
1–3% с текущих 7–8% планирует Аль-
фа-банк. По словам директора по раз-
витию бизнеса потребкредитования 
и стратегических партнеров Альфа-
банка Дмитрия Жиздюка, это проис-
ходит по причине снижения доход-
ности из-за ограничения ПСК. «По-
сле его введения банк уже не может 
кредитовать по высоким ставкам 
этот высокорискованный сегмент, 
а текущий уровень ставок при учете 
риска не обеспечивает заметной 
маржи»,— поясняет он. Ограниче-
ние ПСК действует с 1 июля. ПСК рас-
считывается ЦБ ежеквартально для 
каждого вида кредита. По словам 
старшего вице-президента по разви-
тию банковских продуктов и марке-
тингу «Ренессанс кредита» Евгения 
Лапина, в октябре банку удавалось 
поддерживать выдачи на прежнем 
уровне за счет промоакций с партне-
рами, однако уже в ноябре объем вы-
даваемых кредитов начал снижать-
ся. «Мы также сократили объем вы-
даваемых банком POS-кредитов 
в сегменте мобильных телефонов, 
перенаправив часть выдач на дочер-

нюю МФО 
”
ОТП финанс“»,— поясня-

ет зампред правления ОТП-банка 
Александр Васильев. Не отмечают 
сокращения выдач в сегменте мо-
бильных телефонов только в ХКФ-
банке. В «Русском стандарте» от ком-
ментариев отказались. 

В сегменте POS-кредитов на мо-
бильные телефоны сроком на год, по 
данным ЦБ, сейчас предельное зна-
чение ПСК не может превышать 
55,7% (для кредитов суммой до 
30 тыс. руб.) и 47,8% (для сумм от 
30 тыс. до 100 тыс. руб.). По словам 
участников рынка, до введения огра-
ничений по ПСК сегмент кредитова-
ния мобильной техники был одним 
из самых высокомаржинальных для 
банков — ставки по кредитам в нем 
достигали 80% годовых. Сейчас бан-
ки переходят в менее рисковые сег-
менты, где могут работать по став-
кам, предписанным ЦБ (кредиты на 
бытовую технику, мебель, одежду, 
услуги). 

Для ритейлеров уход банков со-
пряжен с рисками снижения про-
даж. «Доля продаж в кредит в сегмен-
те мобильного ритейла достаточно 
высока и достигает 20%, поэтому, 
в случае если банки существенно 
снизят объем кредитования, это ска-
жется на снижении продаж в сетях 
и, как следствие, падении их дохо-
дов»,— указывает директор департа-
мента POS-кредитования Русфинанс-
банка Александр Воронин. Крупные 
сотовые ритейлеры «Евросеть» 
и «Связной» сообщили 

”
Ъ“, что пока 

не заметили сокращения объемов 
выдаваемых через них кредитов. 
Впрочем, банки только приступили 
к сокращениям, а окончательные 
планы снижения объемов кредитов 
на мобильную технику намерены 
установить после публикации ЦБ 
ПСК на четвертый квартал.

Валерия Францева

Кредиты теряют 
мобильность
Банки ограничивают выдачи в салонах связи

Банк России собирается от-
крыть доступ негосударствен-
ным пенсионным фондам на 
рынок производных инстру-
ментов. Формально это позво-
лит НПФ хеджировать свои ри-
ски по долговым инструмен-
там, фактически — будет разви-
вать рынок процентных дери-
вативов, попутно удлиняя заим-
ствования эмитентов.

Регулятор готов допустить НПФ 
на рынок производных финансо-
вых инструментов (ПФИ), заявил 
вчера на конференции по деривати-
вам первый зампред ЦБ Сергей 
Швецов. «У них есть длинные день-
ги. Нужно сохранять их реальную 
стоимость. Поэтому фонды могут 
использовать процентные дерива-
тивы и хеджировать свои долгос-
рочные обязательства, продавая 
фиксированную ставку и покупая 
плавающую»,— пояснил господин 
Швецов. Речь не идет о спекулятив-
ных операциях, с которыми тради-
ционно связывают рынок произ-
водных инструментов, подчеркнул 
он. «Нужно договориться с НПФ 
о масштабах и ограничениях. На-
пример, по объему портфеля»,— по-
яснил Сергей Швецов.

Для реализации этой идеи потре-
буется несколько лет, считают участ-
ники рынка. Как отмечает председа-
тель совета директоров НПФ «Евро-
пейский пенсионный фонд» Евге-
ний Якушев, «этот рынок в России 
еще нужно создать и накопить опыт 

работы на нем». Рынок ПФИ в Рос-
сии находится в зачаточной стадии, 
отмечает и председатель правления 
Московской биржи Александр Афа-
насьев. «Процентные деривативы 
являются главными ПФИ в мире, их 
объем порядка $300 трлн. У нас су-
ществует огромный рынок валют-
ных свопов, а процентных — очень 
маленький»,— подчеркнул он. По 
словам господина Афанасьева, при-
чина того, что данный инструмент 
не востребован, кроется в специфи-
ческой природе российских длин-
ных денег. Основным их источни-

ком до недавнего времени были 
доллары, в виде синдикации посту-
пающие от глобальных банков. Поэ-
тому насущной была проблема ва-
лютного, а не процентного рублево-
го хеджирования. «Потребуется со-
здание адекватной законодатель-

ной базы»,— добавляет топ-менед-
жер крупного НПФ. Пока же, по его 
словам, создается впечатление, что 
ЦБ обдумывает допуск пенсионных 
денег на рынок ПФИ в основном 
с точки зрения развития самого это-
го рынка. Тем более что в этом заин-
тересованы и эмитенты облигаций, 
которые не могут привлекать длин-
ные деньги, потому что инвесторы 
не могут защитить свои вложения 
на длительный срок.

Тем не менее НПФ хорошо отне-
слись к планам ЦБ. «Этот инстру-
мент расширяет возможности хед-

жирования рисков инвестирова-
ния»,— считает гендиректор «КИТ 
Финанс Пенсионный администра-
тор» Антон Шпилев. В умелых руках 
деривативы — хороший инстру-
мент, с помощью которого можно 
выстроить доходную инвестицион-
ную стратегию, подтверждает управ-
ляющий директор «БКС-Брокер» Ан-
дрей Алетдинов. «Если НПФ не бу-
дут, например, спекулировать опци-
онами на изменение ставки, а будут 
только покупать, то риски ограни-
чиваются их премией по опцио-
ну»,— уточняет господин Алетди-
нов. С ним не согласен глава Нацио-
нальной фондовой ассоциации Кон-
стантин Волков. По его мнению, до-
статочно будет прецедента (напри-
мер, неполучения ожидаемой до-
ходности), чтобы рынок ПФИ был 
дискредитирован. «Такая инициати-
ва регулятора, по-моему, проистека-
ет от неудовлетворенности работой 
профучастников, которые не могут 
объять всю клиентскую базу. Но как 
бы не получилось так, что серьезных 
средств на рынке не прибавится, за-
то появятся дополнительные пово-
ды для разочарования»,— подчерк-
нул господин Волков.

Мария Сарычева

Пенсионным фондам введут производные
ЦБ собирается выпустить НПФ на рынок деривативов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

300 триллионов долларов
достигает объем рынка процентных  
деривативов в мире

Процедура возврата такова: кли-
ент обращается к банку-эмитенту, ко-
торый ретранслирует его заявление 
на возврат средств банку-эквайеру. 
Тот возвращает средства, поскольку 
по правилам МПС должен отслежи-
вать финустойчивость клиентов. 
Свои средства банк-эквайер сможет 
попробовать вернуть в ходе банкрот-
ства клиента, но шансы на это тради-
ционно малы.

На совещании банкиры назвали 
несколько вариантов выхода из ситу-
ации. Один из них — возможность 
внесения изменений в правила 
МПС, которые позволили бы банкам 
требовать от торгово-сервисных 
предприятий (ТСП), продающих 
услуги с отсрочкой исполнения, до-
полнительных гарантий в отноше-
нии банков-эквайеров, например 
размещения страховых депозитов. 
Такой вариант, по словам главы НП 
НПС Алмы Обаевой, банкиры обсу-
ждали с MasterCard. «Но правила на-
шей платежной системы не регули-
руют взаимоотношения между бан-
ками, ТСП и клиентами,— сообщил 
директор по работе с госорганами 
MasterCard Алексей Малиновский.— 
Банки могут самостоятельно регули-
ровать взаимоотношения с ТСП».

Обсуждалась отсрочка в зачисле-
нии средств эквайером на счет ТСП. 
«Такое практиковалось в начале 
2000-х годов,— вспоминает дирек-
тор дирекции мониторинга элек-
тронного бизнеса Альфа-банка Алек-

сей Голенищев.— Банк-эквайер зачи-
слял средства, полученные от клиен-
та, на счет ТСП не в трехдневный 
срок, как сейчас, а в течение двух не-
дель или даже месяца». Впрочем, это 
чревато потерей клиентов. «ТСП мо-
гут выбрать любой другой банк-эк-
вайер, который не потребует от них 
отвлечения ликвидности, поэтому 
такая позиция в диалоге заведомо 
неконкурентоспособна»,— поясняет 
господин Гаврилов.

Изменение законодательства так-
же обсуждалось. Например, возмож-
ность потребителя требовать возвра-
та денег только в течение месяца 
с момента покупки, начинать выпла-
ты только с момента признания ТСП 
банкротом или обязать ТСП страхо-
вать ответственность.

Будут ли эти инициативы поддер-
жаны, неясно. В Минфине предложе-
ний не получали. Глава комитета Гос-
думы по финрынку Николай Гончар 
заявил 

”
Ъ“, что, прежде чем выска-

зываться по проблеме, ему необхо-
димо прочитать предложения от 

банкиров. Председатель комитета 
Госдумы по экономической полити-
ке Анатолий Аксаков намерен из-
учить и проработать детали вопроса, 
если подобные предложения посту-
пят. В ЦБ вчера отказались от ком-
ментариев.

В ситуации неопределенности 
банкиры предпочитают не платить 
под любым предлогом. «К нам обра-
щаются клиенты 

”
Трансаэро“ 

с просьбой вернуть деньги за полет, 
который должен состояться только 
через три месяца,— говорит предста-
витель банка топ-10.— Но дата поле-
та еще не наступила, что будет с рей-
сом через три месяца — неясно, при 
этом сама 

”
Трансаэро“ банкротом 

еще не признана, поэтому у нас есть 
основания отказать в возврате 
средств за услугу, срок предоставле-
ния которой еще не наступил». Впро-
чем, учитывая активность потреби-
телей в соцсетях, где раздаются по-
шаговые инструкции по возврату 
средств, делать это будет все сложнее.

Ольга Шестопал

Невозврат а-ля карт
с1
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Инжиниринговый «Технопро-
мэкспорт» (ТПЭ, входит в «Ро-
стех») ищет юристов для разби-
рательства в Стокгольмском 
арбитраже: иск на $4,6 млн 
к российской компании пода-
ла корейская HKR, поставляв-
шая оборудование для проекта 
ТЭС «Бар» в Индии. В этом году 
индийцы расторгли заключен-
ный еще в 2005 году контракт 
с ТПЭ по строительству котель-
ного острова на ТЭС, после че-
го HKR и потребовала вернуть 
деньги. Российская компания, 
в свою очередь, хочет взыскать 
с корейцев неустойку за прос-
рочку и проценты за пользова-
ние авансом в $1,9 млн.

ТПЭ объявил конкурентные пере-
говоры на оказание консультацион-
ных и юридических услуг по пред-
ставлению интересов компании в ар-
битражном институте торговой пала-
ты Стокгольма, сообщается на сайте 
госзакупок. Консультанту предсто-
ит урегулировать спор ТПЭ с корей-
ской HKR, экс-подрядчиком индий-
ской ТЭС «Бар».

В этом проекте ТПЭ должен был 
строить котельный остров и в мае 
2012 года заключил контракт с HKR 
на поставку части оборудования для 
трех блоков на $9,8 млн. ТПЭ выпла-
тил корейцам аванс в $1,9 млн, го-
ворится в техзадании к закупке, а 
HKR изготовило оборудование на 
$1,78 млн. После этого корейская 
компания должна была получить 
еще $1,16 млн с безотзывного аккре-
дитива, но срок поставки был нару-
шен на восемь месяцев (поставка бы-
ла оформлена в ноябре 2013 года). 
При этом возврат аванса HKR служил 
банковской гарантией обязательств. 
В январе 2014 года корейцы отказа-
лись продолжать изготовление про-
дукции, пока не будет открыт аккре-
дитив. А в январе этого года заказчик 
котельного острова ТЭС «Бар» — Го-
сударственная теплоэнергетическая 

компания Индии (NTPC) в односто-
роннем порядке расторгла основные 
подрядные контракты с ТПЭ, заклю-
ченные десять лет назад.

Расторжение стало основанием для 
досрочного прекращения и контракта 
с корейским подрядчиком, о чем ТПЭ 
уведомил HKR в феврале. В июне ко-
рейцы выдвинули претензии к ТПЭ 
на $4,6 млн: HKR требовала оплатить 
оборудование для трех блоков, его 
хранение и упущенную выгоду. ТПЭ 
готов оплатить только часть оборудо-
вания для первого блока ($1,78 млн) 
и его хранение, а также намерен взы-
скать неустойку за просрочку и про-
центы за пользование авансом.

ТПЭ в 2005 году договорился с 
NTPC о строительстве котельного 
острова для трех энергоблоков по 
660 МВт на ТЭС «Бар» в штате Бихар 
за $450,2 млн c возможностью уве-
личения цены не более чем на 20%. 
Но уже в 2006 году проект был замо-
рожен, в 2010 году стороны верну-
лись к строительству, отказавшись от 
предела роста цены контракта (сто-
имость услуг ТПЭ привязали к цене 
оборудования). Проект все равно тре-
бовал поддержки: в 2013 году Минэ-
нерго РФ предлагало выдать дол-
госрочный кредит для завершения 
проекта с компенсацией процентов 
(около 4 млрд руб.), но тогда госбан-
ки не согласились на это. В 2014 го-
ду Минпромторг РФ настаивал на вы-
делении ТПЭ 1 млрд руб. на процен-
ты по кредитам российских банков, 
взятых на проект ТЭС, а через год — 
еще 1 млрд руб. на погашение долга 
перед российскими поставщиками 
«в связи с расторжением контракта».

Госсубсидии нужны для урегули-
рования просроченной задолженно-
сти, говорится в пояснительной за-
писке. Так, «Тяжмаш» в 2014 году тре-
бовал взыскать с ТПЭ около $8 млн за 
мельницы для ТЭС в Индии. По сло-
вам топ-менеджера одного из энер-
гоподрядчиков, давно было понят-
но, что договор по ТЭС «Бар» убыто-
чен для ТПЭ, из-за этого сроки сда-
чи многократно переносились, и да-
же переговоры по дипломатическим 
каналам с Дели не помогли урегули-
ровать конфликт. В ТПЭ иск HKR не 
комментируют, но считают растор-
жение контракта с индийской сторо-
ной неправомерным и полагают, что 

вопрос может решиться за счет миро-
вого соглашения, иначе придется об-
ращаться в суд.

Исходя из описания дела, у ТПЭ 
было предусмотренное договором 
с подрядчиком право расторгнуть 
его при расторжении договора с 
NTPC, замечает партнер юридиче-
ской компании «Некторов, Савель-
ев и партнеры» Марат Давлетбаев. 
ТПЭ, судя по всему, им не восполь-
зовался, но все же направил уведом-
ление о «приостановлении», и у под-
рядчика, согласно Венской конвен-
ции о международной купле-прода-
же товаров 1980 года, была обязан-
ность принять меры для минимиза-
ции убытков, а у ТПЭ — право тре-
бовать их уменьшения. Кроме то-
го, у ТПЭ теоретически есть право 
взыскать впоследствии эти убытки 
с NTPC, если будет доказано, что ос-
новной договор был расторгнут не-
правомерно.

Анастасия Фомичева

Индийское эхо «Ростеха»
«Технопромэкспорту» придется судиться в Стокгольме

Выиграть от проблем автопе-
ревозчиков могут железные доро-
ги. Конкуренция с автомобильным 
транспортом за грузоотправителя 
актуальна для железнодорожников 
со времен перехода на рыночную 
экономику, признают в ОАО РЖД. 
Однако сейчас ситуация уже не-
сколько улучшилась. Так, по словам 
вице-президента ОАО РЖД Салма-
на Бабаева, при общем сокращении 
грузооборота железная дорога по 
итогам года потеряет 1,4% объемов, 
а автотранспорт — 7%. Использова-
ние автотранспорта на плече свыше 
500 км менее выгодно, чем желез-
ной дороги, и основное преимуще-
ство он реализует в сегменте достав-
ки мелких порционных грузов, име-
ющих большую добавленную сто-
имость. Сегодня на автотранспорт 
уходят мелкие клиенты железных 
дорог, которые не готовы ждать пять 
дней, пока их заявку удовлетворят, 
при альтернативе заказать фуру на 
следующий день.

Помогут ли беды дальнобойщи-
ков вернуть этих клиентов, пока не 
ясно. По мнению главы «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
введение платы за проезд автотран-
спорта по федеральным дорогам мо-
жет благоприятно сказаться лишь 
на отдельных сегментах железно-
дорожных перевозок — прежде все-
го на перевозках в крытых вагонах 
и отчасти контейнерных. Также на-
грузка на тяжеловесный автотранс-
порт сыграет на руку перевозчикам 
сборных грузов. Например, по мне-
нию участника рынка железнодо-
рожных багажных перевозок, вве-
дение платы за пользование трасса-
ми и устрожение регулирования ре-

жима сна и отдыха водителей при-
ведет к росту этого сегмента как ми-
нимум вдвое.

Но есть крупный сегмент, в ко-
торый железные дороги давно и не 
слишком успешно пытаются про-
никнуть,— перевозки потребитель-
ских товаров. Ритейлеры же упорно 
не хотят работать с ОАО РЖД, жалу-
ется один из железнодорожников: 

«Мы не готовы, как автомашины, к 
каждому магазину им товар подвез-
ти, к тому же наши грузовые дворы 
расположены в центре городов, а их 
логистические центры — на окраи-
нах, и железнодорожные пути туда 
не подходят». Михаил Бурмистров 
добавляет, что ритейлеры до сих пор 
продолжают уходить на автотранс-
порт — у торговых сетей очень высо-
кие требования к срокам доставки, 
слоты на распределительных цент-
рах расписаны по часам, и железно-
дорожные перевозки, где точность 
доставки исчисляется днями (кро-

ме ускоренных контейнерных пое-
здов), их не устраивает. К тому же в 
последние четыре года внутрирос-
сийские автоперевозки, несмотря на 
рост цен на бензин и зарплат водите-
лей, дешевели (в общей сложности 
на 5–10% за пять лет по основным на-
правлениям), в отличие от железно-
дорожных, где тарифы ежегодно ин-
дексируются.

Участники рынка сомневаются, 
что даже новые платежи стимули-
руют ритейлеров перейти на желез-
ную дорогу. Представитель крупной 
торговой сети подтверждает, что та-
кой вариант даже не рассматривает-
ся: «Большая часть распределитель-
ных центров — современные объек-
ты, которые расположены на круп-
ных автотрассах и не имеют желез-
нодорожных подъездов». Однако 
железнодорожники остаются ак-
тивными сторонниками позиции 
государства по введению платы за 
пользование автотрассами. Смягче-
ние позиции регуляторов вызывает 
удивление, подчеркивает глава Со-
вета операторов железнодорожно-
го транспорта Алексей Дружинин. 
Повышение стоимости перевозок 
на начальном этапе будет незначи-
тельным, уверен он, и несопостави-
мо с ущербом, который подобный 
транспорт наносит дорогам, не рас-
считанным на движение автомоби-
лей повышенной грузоподъемно-
сти. При этом, добавляет господин 
Дружинин, новый платеж ликвиди-
рует «неконкурентное преимущест-
во автотранспорта», который до сих 
пор оставался единственным, не 
обремененным платой за пользова-
ние инфраструктурой.

Наталья Скорлыгина,  
Иван Буранов,  
Анастасия Дуленкова

Легли на рейсы

ЦИТАТА

Мы (ОАО РЖД.— ”Ъ“) 17 млрд 
руб. акцизов платим в дорожный 
фонд. Мы, конечно, тоже гражда-
не России и любим нашу родину, 
но, когда дело идет о конкурен-
ции железнодорожного и автомо-
бильного транспорта, это не-
сколько странновато
— Владимир Якунин,
глава ОАО РЖД, 12 декабря 2014 года

В базовом варианте на облигации 
придется все 100%, во втором и тре-
тьем — 80% от финансирования про-
екта, остальное будет обеспечено ли-
бо вложениями в капитал со сторо-
ны собственников аэропортов, либо 
капитальным грантом от государст-
ва. Базовым считается первый вари-
ант, но, по словам источников 

”
Ъ“, в 

InfraONE признают, что «инвесторов 
на всю сумму будет сложно найти».

Во всех предлагаемых вариантах 
облигации будут выпускаться тремя 
траншами, один из которых купит 
государство, возможно, за счет ФНБ. 
Но, источники 

”
Ъ“ подчеркивают, что 

«ФНБ может выступать элементом схе-
мы альтернативного финансирова-
ния, но в существенно меньшем объе-
ме», а не на 100%, как предполагалось 
ранее. Альтернативой ФНБ в качестве 
господдержки может выступать «ка-
питальный грант, госгарантии и суб-
сидирование процентной ставки». Во 
Внуково на запрос 

”
Ъ“ не ответили, в 

Шереметьево отказались от коммен-
тариев, в Домодедово сообщили, что 
до проведения обсуждения делать вы-
воды о схеме некорректно. «Предлага-
емый вариант — классическая схема, 

предполагающая активное использо-
вание бюджетных средств»,— отмеча-
ет партнер международной юридиче-
ской фирмы Herbert Smith Freehills, 
специалист по ГЧП Ольга Ревзина. 
Но схему можно было бы структури-
ровать с учетом международной пра-
ктики, добавляет она,— например, 

передать в концессию не только аэро-
портовую, но и аэродромную инфра-
структуру, включая взлетно-посадоч-
ные полосы, и таким образом полу-
чать доход не только от деятельности 
аэропорта, но и от использования его 
инфраструктуры.

Елизавета Кузнецова

Деньги ФНБ не долетели 
до аэропортов Москвы

 5 миллиардов рублей составил  
чистый убыток «Технопромэкспорта»  
в 2014 году, по данным Kartoteka.ru
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МЕТАЛЛУРГИЯ

Evraz меняет управление бизнесом

Evraz меняет структуру управления компанией, стремясь улучшить опе-
рационную эффективность в ключевых регионах присутствия, сообщи-
ла вчера компания. Evraz сохранит дивизион «Уголь» под руководством 
вице-президента Сергея Степанова, но дивизионы «Руда» и «Сталь» 
с активами в России и на Украине будут упразднены. Вместо них поя-
вятся дивизион «Урал», который объединит Нижнетагильский метком-
бинат и Качканарский ГОК под руководством вице-президента компа-
нии Максима Андриасова (ранее работал в ТНК-BP, «Сиданко» и «Баш-
нефти»), дивизион «Сибирь», в который войдут Западно-Сибирский 
меткомбинат и «Евразруда» (руководитель пока не выбран), и возглав-
ляемый вице-президентом Evraz Денисом Новоженовым дивизион «Ук-
раина», объединяющий ДМЗ имени Петровского, «Евраз Суха Балка» 
и «Евраз Баглейкокс». Старший вице-президент Evraz Алексей Иванов, 
руководивший дивизионом «Сталь», теперь возглавит блок коммерции 
и развития бизнеса — он же будет отвечать и за управление ванадие-
выми активами компании в России и за рубежом, а также казахстан-
ским заводом «Евраз Каспиан Сталь». Блок экономики и финансов, 
возглавляемый старшим вице-президентом Evraz Павлом Татьяниным, 

«также продолжит курировать североамериканский бизнес компании». 
В компании ”Ъ“ сообщили, что в условиях низких мировых цен на ме-
таллопродукцию важна оптимизация производственных процессов, 
в том числе в рамках взаимодействия сырьевых и сталеплавильных 
 активов в каждом регионе. На конец первого полугодия 2015-го чистый 
долг компании составлял $5,68 млрд, соотношение чистого долга 
к EBITDA — 2,6. Анатолий Джумайло

АВТОПРОМ

Продажи коммерческого транспорта 
продолжают падение

В октябре рынок новых грузовых автомобилей упал на 35%, до 4,7 тыс. 
штук, сообщило вчера агентство «Автостат». За десять месяцев про-
дажи обрушились на 43,5%, до 41,2 тыс. грузовиков. Лидер рынка 
 КамАЗ сократил реализацию на 13%, до 1,7 тыс. машин, группа ГАЗ 
— на 32%, до 594 машин. Продажи МАЗа снизились ниже рынка — 
на 45%, до 365 грузовиков. Положительная динамика наблюдалась 
лишь у двух игроков: Isuzu — рост продаж на 19%, до 281 грузовика, 
и у НефАЗа — на 33%, до 152 машин. Легкие коммерческие автомо-
били (LCV) в октябре пользовались еще меньшим спросом — прода-
жи упали на 40%, до 8,5 тыс. машин. За январь—октябрь рынок сни-
зился на 32%, до 75,5 тыс. машин. Наиболее популярными в сегменте 
остались LCV группы ГАЗ, которая сократила реализацию на 35%, 
до 3,8 тыс. штук. Следом идут LCV УАЗа, снижение объемов продаж 
которых составило 33%, до 1,6 тыс. машин. Наименьшее падение 
у лидера среди иномарок — Mercedes, продажи которого сократились 
на 20%, до 942 машин. Яна Циноева

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Ф А С  Д Е Р Е Г У Л И Р У Е Т  Т А Р И Ф Ы  
М О С К О В С К И Х  А Э Р О П О Р Т О В

Федеральная антимонопольная служба (ФАС), получившая функции ФСТ, опублико-
вала проект приказа об изменении госрегулирования тарифов и сборов в аэропор-
тах Московского авиаузла (МАУ) — Шереметьево, Домодедово и Внуково. Документ 
размещен на портале regulation.gov.ru. В нем предлагается не применять ценовое 
регулирование на услуги за взлет-посадку, авиационную безопасность, сборы за 
пользование аэровокзалом и обслуживание пассажиров. До сих пор государство ре-
гулировало эти четыре тарифа. К нерегулируемым тарифам по-прежнему относятся 
метеообеспечение, обработка коммерческих грузов и почты, обеспечение приемки-
выпуска самолета, заправка водой, внутренняя уборка самолета, а также предостав-
ление трапов, пассажирского наземного транспорта и прочее.

Идея дерегулирования ряда аэропортовых сборов широко обсуждается участника-
ми отрасли с прошлого года. По поручению первого вице-премьера Игоря Шувалова 
ФСТ, Минтранс и Минэкономики еще в прошлом году должны были разработать 
изменения в нормативно-правовой базе, снимающие тарифное регулирование в аэ-
ропортах Москвы. Дерегулировать тарифы в МАУ предлагается в связи с подготовкой 
концессий с операторами аэропортов. Но в прошлом году предложение вызвало про-
тесты у авиакомпаний, поскольку инициатива может негативно сказаться на расходах 
перевозчиков и привести к удорожанию билетов. Впрочем, вчера в пресс-службе До-
модедово сообщили, что «в случае принятия проекта резкого роста тарифов не будет, 
поскольку МАУ является высококонкурентным рынком». Елизавета Кузнецова
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деловые новости

За два года, прошедших с мо-
мента покупки банком «Россия» 
Юрия Ковальчука миноритар-
ного пакета сотового оператора 
«Т2 РТК Холдинг» (бренд Tele2), 
у структур «Интер РАО ЕЭС», ко-
торое возглавляет Борис Ко-
вальчук, появилось несколько 
проектов в отрасли связи. В на-
чале года создано совместное 
предприятие с «дочкой» «Росте-
лекома» по строительству дата-
центров. А недавно в столич-
ных салонах подконтрольной 
«Интер РАО ЕЭС» компании 
«Мосэнергосбыт» начались 
 продажи сим-карт Tele2.

С 22 октября в офисах «Мосэнер-
госбыта» продаются сим-карты 
Tele2, сообщается на сайте энерго-
сбытовой компании. Там можно 
подключиться к двум тарифным 
планам, а также получить годовой 
сертификат на услуги связи на 
1,2 тыс. руб. Такие же сертификаты 
были разосланы клиентам «Мосэ-
нергосбыта» вместе со счетом за 
электроэнергию за октябрь, удосто-
верился корреспондент 

”
Ъ“ и под-

твердил представитель Tele2 Конс-
тантин Прокшин. Он говорит, что 
партнерство с «Мосэнергосбытом» 
заключено на условиях revenue 
sharing, другие детали и результаты 
продаж не раскрываются. Проект 
реализуется в 22 офисах в Москве, а 
в дальнейшем рассматривается его 
расширение примерно на 400 офи-
сов в столице и области, сообщил 

представитель «Мосэнергосбыта» 
Вадим Надточиев. По данным ком-
пании, ее клиентская база включа-
ет более 7,2 млн физических и юри-
дических лиц. Оператор Tele2, на-
чавший работу в Москве 22 октя-
бря, планировал продавать сим-
карты в 10 тыс. точек, в том числе в 
салонах «Связного», «Евросети», 
«Почты России», магазинах «Пяте-
рочка» и др. За это время подключе-
но 380 тыс. абонентов, сообщил вче-
ра «Ростелеком» (владеет 45% «T2 
РТК Холдинг»).

Контролирующий акционер 
«Мосэнергосбыта» «Интер РАО ЕЭС» 
позиционирует бизнес энергосбы-
товых компаний как ритейл и в 
этом ключе развивает дополнитель-
ные платные сервисы «Мосэне-
госбыта». Так, компания осуществ-
ляет энергоаудит, продажи электро-
технического оборудования, реали-
зует и устанавливает кондиционе-
ры, энергосберегающие окна, счет-
чики расхода воды, а также продает 
страховые полисы компании ВСК. В 
ходе развития дополнительных 
сервисов у «Мосэнергосбыта» поя-
вилась идея партнерства с Tele2, по-
ясняет Вадим Надточиев.  «Не 
исключаем сотрудничества и с дру-
гими сотовыми операторами, а так-
же с интернет-провайдерами»,— до-
бавил он. Источник 

”
Ъ“, близкий к 

«Мосэнергосбыту», отметил, что ди-
версификация бизнеса привела к 
росту дополнительных платных 
сервисов в выручке с 0,7% до 4,2% за 

последние пять лет. По словам собе-
седника 

”
Ъ“, полтора года назад 

«Мосэнергосбыт» вел переговоры с 
МТС о продаже услуг связи в офисах 
энергосбытовой компании, но сто-
роны не пришли к соглашению. 
Представитель МТС это не проком-
ментировал.

По мнению двух собеседников 

”
Ъ“ в телекоммуникационной отра-

сли, «Мосэнергосбыт» смог догово-
риться с Tele2 в том числе благодаря 
тесным взаимоотношениям менед-
жеров. С октября 2013 года 55% «Т2 
РТК Холдинга» принадлежит группе 
ВТБ, структурам Алексея Мордашо-
ва и банка «Россия» Юрия Ковальчу-
ка. За последние два года у структур 
«Интер РАО ЕЭС», возглавляемого 
сыном бизнесмена Борисом Коваль-
чуком, появилось несколько ини-
циатив в телекоммуникационной 
отрасли. Они, в частности, реализу-
ют совместные проекты со структу-
рами «Ростелекома» по строительст-
ву оптоволоконных сетей и дата-
центров. Представитель Tele2 сооб-
щил, что акционеры не вмешивают-
ся в операционную деятельность. В 
банке «Россия» не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. Представитель «Интер РАО 

ЕЭС» уверяет, что проект «Мосэнер-
госбыта» и Tele2 «коммерческий».

В «большой тройке» не коммен-
тируют перспективу продаж сим-
карт в офисах «Мосэнергосбыта». 
«МегаФон» работает с непрофиль-
ными розничными каналами, но 
это исключение, а не правило, рас-

сказывает директор столичного фи-
лиала «МегаФона» Алексей Семе-
нов. «Столичный 

”
МегаФон“ готов 

рассмотреть новые форматы с не-
профильной розницей, если будет 
видеть в этом экономическую целе-
сообразность, а не замену собствен-
ной сети продаж и обслужива-
ния»,— сказал он. В МТС отмечают, 
что делают ставку на продажи в соб-
ственной рознице или в профиль-
ном ритейле в регионах, а не в ме-
стах сиюминутного контакта с поль-
зователем. «Как правило, такие про-
дажи невысокого качества»,— гово-
рит представитель МТС. В «Вымпел-
коме» сообщили, что планируют 
развивать свои офисы продаж, 
франшизные салоны и магазины 
«Ноу-Хау». Сотовые операторы давно 
экспериментируют с продажей кон-
трактов, реализуя их даже в обув-
ных ларьках, рассказывает прези-
дент «Евросети» Александр Малис: 
«По отдельности в каждом непро-
фильном канале продажи невели-
ки, но вместе — уже приличный 
объем». При выходе в Москву и об-
ласть у Tele2 есть установка задейст-
вовать нетрадиционные каналы, от-
мечает ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. 
Они помогают повысить узнавае-
мость бренда, а стоимость их невы-
сока. Объем контракта «Мосэнерго-
сбыта» и Tele2 не превышает 1 млн 
руб., считает он.

Владислав Новый,  
Анастасия Фомичева

«Мосэнергосбыт» поставил на сим-карту
Компания начала продавать контракты Tele2

Розничная сеть «220 вольт», про-
дающая товары для дома и ре-
монта, открывает новое бизнес-
направление — создание «под 
ключ» интернет-магазинов для 
производителей, управление 
уже существующими сайтами, 
а также их продвижение и со-
провождение заказов. Услуга 
 будет востребована, считают 
участники рынка: высокая кон-
куренция среди аутсорсеров на-
блюдается только в fashion-сег-
менте. Онлайн-продажи товаров 
для дома и ремонта в 2014 году 
составили около 34 млрд руб.

«220 вольт» начинает предлагать 
услуги создания сайтов магазинов 
для брендов DIY (товары для дома и 
ремонта) и решения одновременно 
вопросов логистики и маркетинга, 
рассказали 

”
Ъ“ в компании. DIY — 

один из самых перспективных сег-
ментов для интернет-торговли, но 
даже OBI и Leroy Merlin вышли в ин-
тернет относительно недавно и до 
сих пор не смогли реализовать пол-
ноценный функционал интернет-
магазинов, рассуждает директор 
«220 вольт» Леонид Довладбегян. 
«Есть пробелы с выбором способа до-
ставки, остатками и резервами в ги-
пермаркетах, с оплатой товара. В 
первую очередь это связано со слож-
ностью работы с товарами DIY — это 
не одежда и не электроника, товары 
габаритные и при этом с невысокой 
маржой»,— говорит он.

«Фактически мы даем доступ ко 
всей нашей инфраструктуре и пол-
ностью ведем проект»,— резюмиру-
ют в компании. Уже реализован пер-
вый проект с «Интерсколом» — про-
изводителем электроинструментов, 
на очереди крупный зарубежный 
бренд, говорят в «220 вольт». Созда-
ние интернет-магазина при полной 
передаче его на управление обходит-
ся бесплатно, а «220 вольт» получает 
маржу с продаж, объясняет бизнес-
модель господин Довладбегян. «При-
мерно по такой схеме работает 
Fullfilment by Amazon,— проводит 
он аналогию.— Такая система выгод-
на вендорам, которые в основном 
реализуют товар через дилерские се-
ти. Они ничем не рискуют, а мы уве-
личиваем свой оборот». 

• «220 вольт» — один из крупней-
ших в России ритейлеров, торгую-
щих электроинструментами, объ-
единяет розничную сеть из 210 то-
чек и интернет-магазин. Финансо-
вые показатели не раскрываются. 
По оценкам Forbes, оборот за 2013 
год составил $206 млн, компания за-
нимает 9-е место в рейтинге жур-
нала «20 крупнейших онлайн-мага-
зинов рунета». По собственным дан-

ным, сайт 220-volt.ru посещают 
б олее 200 тыс. уникальных посети-
телей в сутки. Согласно исследова-
нию Data Insight, PayU и InSales, объ-
ем рынка интернет-продаж мате-
риальных товаров по итогам 2014 
года вырос на 41% — до 645 млрд руб., 
на DIY-сегмент и мебель приходится 
5,2% общего оборота.
Создание интернет-магазинов 

для брендов и логистическое сопро-
вождение — не уникальное предло-
жение на рынке: этим уже занима-
ются KupiVIP и Otto Group Russia, 
специализирующиеся на оказании 
услуг fashion-брендам. Ранее подоб-
ный сервис предлагал Ozon, но, как 
сообщили 

”
Ъ“ в компании, «проект 

имел краткосрочный тест»: «У нас 

произошла централизация всех на-
правлений под брендом Ozon.ru и 
переориентация проекта. То, что бы-
ло Ozon Solutions, стало нашим про-
ектом по работе с иностранными 
торговцами» (см. 

”
Ъ“ от 5 ноября).

За последние пару лет появилось 
множество компаний, которые пре-
доставляют такого рода услуги, раз-
мышляет управляющий директор 
KupiVip E-Commerce Services Миро-
слав Зубачевский. Но фактически тех, 
у кого реально хорошее портфолио 
реализованных проектов и кто дейст-
вительно имеет необходимые зна-
ния и ресурсы, можно пересчитать по 
пальцам одной руки, говорит он. Вен-
дору не всегда легко выстроить свой 
монобрендовый магазин, поэтому та-
кие шаги дают массу преимуществ 
обоим: и бренду, и специализирован-
ным логистическим операторам, счи-
тает управляющий директор eSolu-
tions LLC (Otto Group) Евгений Щепе-
лин. По его мнению, сервис «220 
вольт» будет востребован: «На рынке 
мало компаний, способных оказы-
вать качественный сервис, а потенци-
альное количество брендов во всех 
категориях очень велико». 

Роман Рожков

«220 вольт»  
много берет на себя
Ритейлер откроет интернет-магазины  
для DIY-брендов

«Газпром-медиа» планирует 
 передать региональные часто-
ты «Радио Romantika», которое 
в свое время было создано на 
 базе  «Радио Алла» при участии 
Аллы Пугачевой, под развитие 
своего более популярного 
 формата — юмористического 
Comedy Radio. «Радио Romanti-
ka» останется только в Москве, 
где его частотой уже заинтере-
совались владельцы «Радио 
 Рекорд», которые как раз 
ищут партнера для вещания 
в столице.

О том, что региональную сеть «Ра-
дио Romantika» планируется задей-
ствовать для развития Comedy 
Radio, 

”
Ъ“ рассказали собеседники в 

двух крупных радиохолдингах. По 
словам одного из них, процесс уже 
запущен: запуск Comedy Radio на 
частоте «Радио Romantika» может со-
стояться в декабре, скорее всего, в 
Перми, затем последуют другие 
миллионники, включая Красно-
ярск и Новосибирск. Всего в сети 
«Радио Romantika» 26 региональ-
ных станций, охватывающих 147 
населенных пунктов.

Comedy Radio, контент для кото-
рого производят ТНТ и Comedy Club 
Production (также входят в «Газпром-
медиа»), вещает на 102,5 FM в Мо-
скве, а также еще в шести городах че-
рез партнеров. Станция пыталась не 
раз получить частоты в регионах в 

Федеральной конкурсной комис-
сии, но там предпочитали другие 
форматы, поэтому для ее региональ-
ного раз вития решено задейство-
вать имеющийся частотный ресурс, 
объясняет источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией.
Президент вещательной корпо-

рации «ПрофМедиа» (ВКПМ, управ-
ляет радиостанциями «Газпром-ме-
диа») Юрий Костин сообщил 

”
Ъ“, что 

возможность развития Comedy 
Radio на региональной сети «Радио 
Romantika» действительно рассма-
тривается. Ее частоты будут задейст-
вованы для начала развития регио-
нальной сети Comedy Radio, но в ря-
де городов рейтинги «Радио Roman-
tika» высоки, и ВКПМ будет совето-
ваться с региональными партнера-
ми о целесообразности переформа-
тирования, уточняет он. «Мы хотим 
сохранить 

”
Радио Romantika“ в каче-

стве московского вещателя и не го-
товы агрессивно уничтожать его 
сеть, при этом мы верим в Comedy 

Radio — это востребованный ориги-
нальный продукт»,— подчеркнул го-
сподин Костин.

«Радио Romantika» запущено в 
2010 году на частоте «Радио Алла», ко-
торое ВКПМ развивала вместе с Ал-
лой Пугачевой, сыгравшей ключе-
вую роль в получении для этого фор-
мата пула региональных радиоча-
стот. По данным TNS Russia, в апре-
ле—сентябре «Радио Romantika» за-

нимало 18-е место среди федераль-
ных радиостанций со среднесуточ-
ной аудиторией 813 тыс. россиян 
старше 12 лет. В Москве, по данным за 
август—октябрь, станция занимала 
лишь 29-е место со среднесуточной 
аудиторией 282 тыс. человек. Comedy 
Radio занимает в столице 11-е место с 
593 тыс. слушателей среднесуточно.

ВКПМ пока не извещала об изме-
нениях в форматах своих региональ-
ных партнеров, говорит исполни-
тельный директор костромской «На-
родной медиагруппы» (ретранслиру-
ет несколько станций холдинга) 

Алексей Богомолов. Он с сомнением 
относится к возможной замене «Ра-
дио Romantika» Comedy Radio: пер-
вая станция ориентирована на ши-
рокую аудиторию, Comedy Radio — 
станция нишевая и молодежная. «На 
мой взгляд, для регионов 

”
Радио 

Romantika“ перспективнее»,— за-
ключает он.

Московской частотой Romantika 
98,8 FM интересуются владельцы 
«Радио Рекорд», рассказывают 

”
Ъ“ 

топ-менеджеры нескольких радио-
холдингов. В конце октября «Евро-
пейская медиагруппа» продала ча-
стоту 98,4 FM, на которой сейчас ре-
транслируется «Радио Рекорд», сов-
ладельцам Уральской горно-метал-
лургической компании, 16 ноября 
на ней запускается «Новое радио». 
По словам собеседников 

”
Ъ“, вла-

дельцы «Радио Рекорд» ведут кон-
сультации с рядом столичных ради-
овещателей, включая, например, ра-
диохолдинг Михаила Гуцериева и 
ВКПМ. По словам Юрия Костина, ВК-
ПМ действительно рассматривала 
вариант партнерства с «Радио Ре-
корд», но ни к какому решению не 
пришла. «Все наши станции безубы-
точны»,— указывает господин Ко-
стин. «Радио Рекорд» продолжает пе-
реговоры с несколькими компания-
ми, заявил 

”
Ъ“ его генеральный про-

дюсер Андрей Резников, пока ни с 
кем договоренностей нет.

Анна Афанасьева

Московская Romantika
Радиостанция уступит регионы Comedy Radio

Под угрозой, в частности, оказа-
лись экспорт биоматериалов в зару-
бежные клиники и товары из рос-
сийских интернет-магазинов, на-
пример книги. Кроме того, отмечали 
компании, при установленных та-
можней правилах получалось, что за 
отправку одного письма фактически 
нулевой стоимости пошлина состав-
ляла бы 1 тыс. руб.

Через несколько дней ФТС сооб-
щила о намерении обратиться к пер-
вому вице-премьеру Игорю Шувало-
ву с целью изменения законодатель-
ства для отмены сборов с мелких экс-
портных экспресс-перевозок. При 
этом Татьяна Голендеева тогда заяви-
ла, что взимание сборов с перевозок 
стоимостью менее €200 не являлось 
нововведением, а ее письмо было 
призвано внести ясность относи-
тельно действующего законодатель-
ства, которое различные таможен-
ные органы трактовали по-разному.

У «Почты России» доля экспорта в 
объеме международной почты с то-
варным вложением в 2015 году соста-
вила 1,8% — это около 882 тыс. посы-
лок в первом полугодии 2015 года. 
Сколько из них пришлось на мелкий 
экспорт, не облагаемый таможенны-
ми пошлинами, не раскрывается. 
Гендиректор UPS в России и СНГ 
Иван Шацких говорит, что в UPS объ-
ем мелкого экспорта от российских 
юридических лиц может достигать 
нескольких тысяч отправлений в 
день, потому решение об отмене та-
моженных сборов значительно упро-
стит жизнь компании и ее клиентов. 
«Наш бизнес — это барометр состоя-
ния экономики, нет ни одной сферы 
бизнеса, которая бы не пользовалась 
услугами экспресс-перевозчиков. 
Мелкий экспорт отправляют все — от 
крупных банков до небольших ком-
паний в сфере высоких технологий, 
которые пытаются выйти на между-
народный рынок»,— говорит он.

Мария Коломыченко

Экспресс-перевозчикам 
оставили мелочь
с7

контекст  
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Carlsberg готовит  
резерв для России

Датская пивоваренная компания Carlsberg 
намерена вложить в реструктуризацию 
 российского бизнеса 5 млрд датских крон 
(более $720 млн), говорится в отчетности 
компании.

По оценкам Carlsberg, рынок пива в Рос
сии снизился на 10% по итогам девяти ме
сяцев 2015 года. При этом сама компания 
за январь—сентябрь 2015 года снизила от
грузки пива на 18%, причинами стали потеря 
рыночной доли и сокращение товарных за
пасов у дистрибуторов. Доля компании на 
рынке по итогам третьего квартала 2015 го
да также снизилась и составила 35,1% по 
сравнению с 36,1% по итогам второго квар
тала 2015 года. В результате продолжающе
гося падения рынка в России и на Украине 
Carlsberg сократила глобальные продажи 
пива на 4% за девять месяцев, отмечается 
в отчете. ТАСС

645  
миллиардов рублей 
составил объем рын-
ка интернет-продаж 
материальных 
 товаров по итогам 
2014 года (данные 
Data Insight, PayU 
и InSales)

813 тыс. слушателей
старше 12 лет составляла среднесуточная 
аудитория «Радио Romantika» в апреле—
сентябре по данным TNS Russia



культура

В 64-м павильоне ВДНХ открылась 
выставка «100 лет моды в России.  
1915–2015». Разношерстные 
и разнокалиберные экспонаты  
выставки ведут происхождение  
из  коллекции историка моды 
Александра Васильева. О том, 
 насколько буржуазно внешне бы-
ло советское общество в разные 
эпохи,— ЕКАТЕРИНА ИСТОМИНА.

Все эти милые любому, даже ра-
дикальному хипстерскому, женско-
му сердцу экспонаты сохранились чу-
дом. Их не съела моль, не сгрыз жучок, 
не растоптал коммунальный таракан, 
не превратили в игрушки или помой-
ный хлам любимые дети и внуки. Со-
хранность шляп и обручей, очков, би-
жутерии, обуви, шалей, горжеток, ба-
ночек из-под духов и косметики, цвет-
ных и черно-белых фотографий из на-
циональных домов мод и модных 
журналов вызывает истинное уваже-
ние. Представленная на ВДНХ fashion-
композиция, как рассчитывает в сво-
ем вступительном слове сам пикант-
ный историк моды Александр Василь-
ев, станет основой будущего первого 
музея моды в стране.

Экспозиция выстроена по пери-
одам: от предреволюционной Рос-
сии до годов перестройки, гласности 
и последующего периода независи-
мой РФ. Композиционно «100 лет мо-
ды в России» — это компактные под-
свеченные витрины, плотно набитые 
мелкими «деталями», которым акком-
панируют протяженные подиумы 
с одетыми согласно нужной эпохе ма-
некенами.

Наиболее ранние предметы — 
шелковая шляпа владелицы завода 
«Петровская водка», известной в се-

редине 1910-х модницы Татьяны Нал-
бандовой-Самсоновой. Цветочную 
шляпу размером с тазик сопровожда-
ет веер — с вправленными портрета-
ми участников Первой мировой вой-
ны. Дореволюционная одежда мно-
годельна: платья из шифона и китай-
ского шелка, летние пальто из шел-

ка и муара, шляпы из панбархата со 
страусовыми перьями, фрачные па-
ры с жилетами из жаккардового шел-
кового пике, палантины из кружева 
и меха горностая, страусовые боа, бар-
хатные шляпки-клош и тюрбаны, су-
мочки из макраме и парчи, меховые 
горжетки и муфты. В дореволюцион-
ных вещах ощущается беззащитность 
и предчувствие трагического конца 
всех шелково-муаровых тонкостей.

1920-е, особенно время нэпа, пода-
рили публике не только нежно-серого 
цвета городские валенки на каблучке, 
но и могущественные вечерние пла-

тья мастерской великой Надежды Ла-
мановой, котиковые шубы модных 
актрис и шляпы с супрематическими 
аппликациями. Вот, к примеру, в гар-
дероб нэповского бухгалтера Клав-
дии Философовны Ивановой входи-
ло роскошное пальто из шелкового ат-
ласа, щедро отделанное мехом крота. 
Можно отреагировать в духе Зощен-
ко, мол, Клавдия Иванова нечестным 
путем добыла себе такого роскошно-
го крота. Однако вряд ли в корруп-
ции можно заподозрить работни-
цу дистанции связи Киевской желез-
ной дороги Нину Шрубович, которой 

принадлежали прелестная, практиче-
ски кутюрная блуза из вискозы и вяза-
ная шляпка из бумажной нити. На пу-
ти к хорошему костюму нельзя было 
остановить ни советского бухгалтера, 
ни жену советского разведчика, ни 
столичного искусствоведа. И уж тем 
более не простаивал дипломатиче-
ский корпус СССР. Одежды и аксессу-
аров сотрудниц советских посольств 
и советских торговых представи-
тельств на выставке чуть меньше, чем 
платьев, костюмов, шуб, меховых, 
демисезонных и летних пальто и ту-
фель и босоножек легендарных бале-
рин (Ольга Лепешинская, Майя Пли-
сецкая, Екатерина Максимова), выда-
ющихся актрис (Любовь Орлова, Кла-
ра Лучко, Лидия Смирнова, Ия Сави-
на, Наталья Фатеева, Ольга Аросева, 
Людмила Гурченко, Светлана Свет-
личная, Людмила Касаткина, Жанна 
Прохоренко), громких певиц (Татья-
на Анциферова, Татьяна Шмыга, Ма-
рия Пахоменко, Лайма Вайкуле), стро-
гих поэтесс (Галина Рапопорт, Ларисса 
Андерсен), а также телеведущих (Сати 
Спивакова, Наталья Толкунова).

Сталинский период — страшное 
время унизительной бытовой бедно-
сти и показного триумфа. Тем време-
нем советские фабрики (ленинград-
ская артель «Промгубор», московские 
«Пролетарская победа» и «Красный 
воин», фабрика «Самойлов» из Ры-
бинска, fashion-артели Якутска, Ниж-
него Тагила, Краснодара) производи-
ли победоносно буржуазную одежду, 
обувь, сумки, веера, бижутерию, ду-
хи, косметику. Уже в середине 1920-
х начался экспорт — из Финляндии 
и Афганистана, позднее — из Чехо-
словакии и Германии, потом — из Ки-

тая и Индии. Отдельного постамента 
удостоилась трофейная мода: пенью-
ары, шубы, жакеты, платья, горжет-
ки и бархатные шляпки, вывезенные 
советскими военными из Германии. 
Неплохо сохранились и предметы из 
семейств советских чиновников: на-
пример, комплекты замшевой и ат-
ласной обуви из коллекции жены ми-
нистра здравоохранения СССР това-
рища Петровского (1965–1980).

1960-е (стиляги) и 1970-е (застой) — 
эра настоящего буржуазного fashion-
великолепия. Городской гардероб обо-
гащается даже не на буржуазные, а на 
мелкобуржуазные детали: появляют-
ся платья для коктейля, пляжные, дач-
ные, спортивные, прогулочные ком-
плекты, сумочки-минодьеры, боа.

Встречаются среди экспонатов 
и истинно мемориальные предметы. 
Это красное платье из трикотажного 
полиэстера, сшитое для Татьяны Ан-
циферовой, которая исполнила в нем 
песню «До свидания, Москва» на це-
ремонии закрытия Олимпиады-80. 
Или же платье в стиле оп-арт из на-
бивного льна — для актрисы Викто-
рии Лепко для популярнейшего те-
леспектакля «Кабачок 

”
13 стульев“». 

Комплекты Pierre Cardin, столь люби-
мые великой Майей Плисецкой. Или 
же платье из велюра с рукавами «ле-
тучая мышь», в котором неоднократ-
но выступала на концертах Людми-
ла Гурченко. Завершается «100 лет мо-
ды в России» современным десантом: 
костюмами Андрея Бартенева, Еле-
ны Супрун, Виктории Андрияновой, 
Льва Новикова, Татьяны Котеговой 
и Олега Бирюкова. Что же, для перво-
го музея моды выставка вполне осно-
вополагающая.

ВЫСТАВКА МОДА

История в нарядах
«100 лет моды в России» на ВДНХ
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В прокат выходит религиозная комедия «Новейший завет».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Электротеатр «Станиславский» 
показал премьеру спектакля 
«Стойкий принцип» в постанов-
ке художественного руководи-
теля театра Бориса Юхананова 
по произведениям Кальдерона 
и Пушкина. Рассказывает РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Смотреть «Стойкий принцип» 
можно двумя способами — либо в два 
будних вечера, либо, если хочется 
в один присест, то придется посвя-
тить театру весь выходной день. Впро-
чем, присестов будет все-таки шесть: 
спектакль состоит из двух частей, в ка-
ждом по три действия. Общий хроно-
метраж с перерывами — почти десять 
часов. И все-таки не советовал бы бу-
дущим зрителям «Стойкого принци-
па» бояться однодневного марафона: 
ощущение отдельно взятой вечности 
входит, как кажется, в намерения ав-
торов. Это та цепь состояний, когда 
через полчаса после начала спекта-
кля зритель с ужасом спрашивает се-
бя: как я выдержу до конца, а когда его 
ближе к полуночи отпускают домой, 
он сожалеет, что удивительное путе-
шествие через жанры и времена все-
таки закончилось.

Первая версия «Стойкого принци-
па» была сделана Борисом Юханано-
вым два года назад в «Школе драма-
тического искусства». Видевшие тот 
вариант могут при желании провес-
ти сравнительный анализ, но в про-
грамме электротеатра эпопея Юха-
нанова обрела новое значение, внят-

но завершив трилогию больших 
проектов: фантазия на темы «Синей 
птицы», первая постановка худрука 
в преобразившемся благодаря ему 
Театре имени Станиславского, стала 
путешествием в прошлое советско-
го театра, оперный цикл «Сверлий-
цы» на музыку современных компо-
зиторов стал футуристическим про-
ектом, а «Стойкий принцип», таким 
образом, обращен в настоящее. И то 
правда: за прошедшие два года пьеса 
Кальдерона «Стойкий принц» только 
окрепла в своей насущности — ее ге-
рой, португальский принц, принима-
ет мученичество ради веры. Он жер-
твует собой, чтобы город, ставший 
оплотом католичества на краю афри-
канского континента, не достался му-
сульманам.

В первой части спектакля Борис 
Юхананов словно протягивает текст 
Кальдерона сквозь самые разные 
способы изощренной театрализа-
ции. Тем, кто боится запутаться в сме-
не ритмов и стилей, в переключени-
ях регистров да и в фокусах внима-
ния, помогут титры на русском и ан-
глийском языках. Здесь можно с рав-
ным правом созерцать или вникать, 
пробовать отключить слух или зре-
ние, благо сценография Юрия Хари-

кова, видеосценография Степана Лу-
кьянова и музыка Дмитрия Курлянд-
ского, красиво названная сонографи-
ей, это позволяют. Сюжет пьесы дви-
жется вперед, принц харизматично-
го Игоря Яцко героически защищает 
принцип, но при этом на видимые 
зрителю слова будто нанизаны раз-
ные актерские школы и разные ви-
ды театра, и их невидимые силовые 
поля то и дело дают о себе знать. Нес-
лучайно, что уже во второй части на 
экранах, будто титры после фильма, 
ползет бесконечный мартиролог — 
великие имена почивших деятелей 
русского и мирового театра. Борис 
Юхананов словно призывает и их 
в молчаливые соавторы загадочно 
красивого путешествия.

Спектакль имеет подзаголовок — 
«В трех актах, двух кладбищах и од-
ном концерте». Вторая часть — это 
те самые кладбища и концерт. В ми-
ре Юхананова ни одна вещь, ни од-
на идея не должны быть равны са-
мим себе, поэтому во второй части 
он устраивает страшное, но и весе-
лое тоже испытание принципу пер-
вой части — стойкость превращает-
ся в «узоры и миражи», разобраться 
в которых с первого просмотра нече-
го и мечтать: байкеры уступают сцену 
Большому театру, песни Вертинско-
го — похоронам самоубийцы, а по-
том и полноценной дискотеке, в ко-
торой смешана чуть ли не вся совет-
ская история. В глумливом, местами 
просто сатирическом, но неизмен-
но выверенном до минуты, до каж-
дого жеста историческом кабаре Юха-
нанова находится место и революци-
онным маршам, и священным распе-
вам, и непритязательным песенкам. 
Режиссер не боится отвлечься, увлечь-
ся каким-то отдельным номером — 
в метаморфозах своих «ответвлений» 
он неизменно находит удовольствия, 
и зрителям радость передается.

Конечно, не одна только без-
упречность технического испол-
нения столь сложной композиции 
объединят спектакль в единое це-
лое. Над всем этим причудливым 
коллажем витает одна идея — идея 
смерти, именно неизбежность ее 
становится тем самым стойким 
принципом, который неробко со-
блюден режиссером. Поэтому в по-
следней части возникает «Пир во 

время чумы» Пушкина, но не как от-
влеченное философское размыш-
ление, а как насмешливый кладби-
щенский концерт — идея вызова, 
брошенного смерти, и в то же самое 
время приятия ее достойно венчает 
шестичастный спектакль. Все уми-

рает на свете, все умирает и в теа-
тре — тексты, идеи, мечты; в кон-
це концов чтобы победить и дока-
зать верность своим принципам, 
надо тоже умереть. «Когда же все это 
кончится, домой пора»,— стонет 
актриса, застывшая, точно памят-

ник, в неудобной позе совокупле-
ния с партнером. Возглас прерывает 
текст священника из «Пира во вре-
мя чумы», который она до этого про-
износила. Что ж, меланхолический 
юмор и вправду способен скрасить 
даже самый мрачный вывод.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Смерть в шести действиях
«Стойкий принцип» в электротеатре «Станиславский»

ЦЕНЗУРА

В Глазго сняли с показа фильм  
о пророке Мухаммеде
В шотландском городе Глазго местный кинотеатр 
Grosvenor Cinema снял с показа фильм «Послание» (The 
Message), рассказывающий о жизни пророка Мухамме-
да. Ленту планировалось показать в кинотеатре в декаб-
ре этого года, однако затем кинотеатр изменил афишу 
и исключил из нее этот фильм. Причиной подобного ре-
шения стала анонимная петиция, которую представи-
ли 94 человека, причем некоторые из подписавших ука-
зали в качестве места своего проживания такие страны, 
как Нигерия, Бахрейн и Саудовская Аравия.

Мусульманское сообщество Великобритании выра-
зило протест относительно решения кинотеатра из-за 

«столь малого числа поданных жалоб». «Мы, шотланд-
ские мусульмане, верим в принципы свободы слова 
и работаем на протяжении десятилетий над тем, чтобы 
отстаивать права людей и сделать ислам актуальным для 
британского общества. Выразившие свой протест проде-
монстрировали худшие черты нашего сообщества, навя-
зывая свои убеждения другим»,— говорится в сообще-
нии британских мусульман.

Фильм американца сирийского происхождения Мус-
тафы Аккада «Мухаммед — посланник Бога», или «Посла-
ние», был представлен в 1976 году на арабском и англий-
ском языках. Написавший музыку к этой картине фран-
цузский композитор Морис Жарр был номинирован на 
премию «Оскар».ТАСС

Историк моды Александр 
 Васильев рассчитывает, 
что предметы из его коллекции 
станут основой первого музея 
моды в России 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Идея неизбежности смерти 
объединяет длинный, сложный 
и безупречно исполненный 
спектакль в единое целое  
ФОТО ОЛИМПИИ ОРЛОВОЙ
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первые лица
«После чемпионата Европы у сборной должен быть 
освобожденный тренер»
Леонид Слуцкий о задачах и возможностях российских футболистов

В ближайшие дни футбольная 
сборная России проведет два то-
варищеских матча с команда-
ми, которые, как и она, выступят 
следующим летом на чемпиона-
те Европы во Франции: 14 ноя-
бря она сыграет с португальца-
ми, а 17-го — с хорватами. Перед 
этими встречами о том, зачем он 
возглавил национальную коман-
ду после увольнения Фабио Ка-
пелло, и о том, какими видит пер-
спективы сборной и своего клуба 
ЦСКА, ”Ъ“ рассказал их главный 
тренер ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ.

— Давайте сразу проясним самый 
актуальный вопрос. Можно гово-
рить о том, что до лета следующе-
го года, чемпионата Европы во 
Франции, ваш тренерский статус 
окончательно определен — вы сов-
мещаете работу в сборной с рабо-
той в ЦСКА? По крайней мере это 
следовало из слов Виталия Мутко.
— Ну если меня не уволят до лета с 
одной из должностей, то, наверное, 
да, определен.
— А вы сами с таким вариантом 
были согласны? Он вас устраивал?
— Да.
— С вами консультировались по 
этому поводу?
— На самом деле с самого начала по-
зиция заключалась в том, что я ни в 
коем случае не покидаю ЦСКА. И если 
уж я совмещал сборную и клуб во вре-
мя отборочного цикла, то теперь это 
будет делать еще проще. У сборной 
остались только товарищеские мат-
чи, а подготовка к Евро начнется по-
сле окончания чемпионата России. В 
общем сейчас каких-то явных слож-
ностей в совмещении я не вижу.
— У нас в какой-то момент в спор-
те и в футболе в частности возник 
тренд, согласно которому совме-
щение стало считаться чем-то ар-
хаичным, неэффективным…
— Понимаете, у нас судят по резуль-
тату. Сейчас результат был, поэтому 
и опыт признан удачным. Завтра что-
то не так пойдет — обязательно бу-
дут ссылаться на совмещение… Хо-
тя, на мой взгляд, совмещение дей-
ствительно эффективно как ситуа-
тивная, не на долгий временной от-
резок мера. После чемпионата Евро-
пы, уверен, у сборной должен быть 
освобожденный тренер.
— Уточните все же: совмещение 
— это ваша идея или, скажем, 
требование Евгения Гинера, пре-
зидента ЦСКА, не хотевшего, что-
бы вас забирали из клуба?
— Это была моя позиция. Но, есте-
ственно, я предупредил руководст-
во РФС, что оно должно в любом слу-
чае обсудить ее с Евгением Гинером. 
Если бы он был категорически про-
тив моего совмещения, то соответст-
венно я бы и не совмещал.
— Когда вам поступило предложе-
ние тренировать сборную — сразу 
после увольнения Фабио Капелло 
в августе?
— Совершенно верно. Виталий Ле-
онтьевич позвонил, пригласил при-
ехать пообщаться. Я высказал свои 
пожелания, после этого начались пе-
реговоры между ЦСКА и РФС.
— И что, никаких сомнений у вас 
не было?
— Ну это же национальная команда, 
понимаете. Слишком велик соблазн. 
Понятно, что слишком много и ко-
чек с ухабами на пути, но все равно 
не попробовать, на мой взгляд, было 
бы неправильно. Так что с моей сто-
роны особенных сомнений не было.
— Вы чувствовали, что кроме вас 
и предложить-то такой пост было 
некому? Во всяком случае подав-
ляющее большинство экспертов 
называло вашу кандидатуру са-
мой правильной.

— Конечно, не чувствовал. Подбор 
тренера — процесс тонкий и слож-
ный. Выбор зависит от того, что вы от 
него хотите, какие задачи ставите, как 
собираетесь с ним коммуницировать. 
Кому-то нужен один тренер, кому-то 
второй, кому-то третий… И я никак 
не мог предположить, что обратятся 
именно к моей кандидатуре.
— Тренер сборной и тренер клуба 
— это ведь, считается, совершен-
но разная работа?
— Я не согласен. Почему разная ра-
бота? Просто то, что в клубе делает-
ся, скажем так, фундаментально, в 
сборной приходится отстраивать 
за достаточно короткий промежу-
ток времени. А так это те же принци-
пы, тот же тренировочный процесс, 
те же теории, те же объяснения иг-
ровых моделей, то же выстраивание 
взаимоотношений. Хотя за счет сжа-
тости работа в сборной, бесспорно, 
сложнее. Особенно если ты прихо-
дишь по ходу цикла.
— Многие обратили внимание 
на такой контраст: до того как вы 
пришли в сборную, игроки бы-
ли какие-то, что ли, снулые, угрю-
мые. А с вами появились улыбки, 
задор. Мы не обсуждаем тренер-
ские качества Фабио Капелло. Но 
что, он и вправду не мог найти с 
футболистами общего языка, не 
умел поднять им настроение?
— У каждого свой метод управления 
коллективом. Кто-то веселый, кто-
то хмурый, кто-то сверхтребователь-
ный и никогда не улыбается, а кто-то 
может и потребовать, и пошутить по 
этому поводу. Нет двух одинаковых 
тренеров, двух одинаковых руково-
дителей. Да, я люблю, когда в кол-
лективе во внерабочее время обста-
новка непринужденная. Я считаю, 
что футбол — это творческая профес-
сия, а творить могут только те люди, 
которые достаточно раскованны, ко-
торые не живут в каких-то жесточай-
ших рамках. Но опять же все оцени-
вается по результату. Сейчас резуль-
тат есть, и все говорят, что улыбки 
подействовали положительно. Если 
бы его не было, то все сказали бы: ну 
вот, пришел Слуцкий, у них вообще 
никакой дисциплины, они там ржут 
с утра до ночи на тренировках… Еще 
раз повторю: каждый руководитель 
строит взаимоотношения внутри 
коллектива так, как он считает нуж-
ным и как это комфортно прежде все 
ему самому.
— Мы слышали, что в самом на-
чале работы со сборной вы при-
бегли к работе с психологом. Это 
правда?
— С психофизиологом, если быть 
точным. Многие думают, что психо-
лог — это тот, кто пришел, сказал иг-
рокам, что они самые лучшие, и все 
побежали. Все не так просто… На са-
мом деле это был психофизиолог, ко-
торый просто протестировал ребят. 
Мне нужно было, учитывая, что кол-
лектив новый, четко и быстро расста-
вить все приоритеты, посмотреть, 
насколько они готовы сейчас, на-
сколько у них высокий или низкий 
текущий уровень стрессоустойчиво-

сти, насколько они мотивированы 
именно на данный момент и какая 
из мотивационных форм преобла-
дает. Нужно было понять, насколько 
каждому из футболистов необходи-
мо индивидуальное вмешательство. 
Психофизиолог дал такие характе-
ристики. После них мне было очень 
легко устраивать индивидуальные 
беседы, я знал, что у кого-то высо-
кий уровень стресса и его надо по-
низить, у кого-то не хватает мотива-
ции и его надо раскочегарить, у кого-
то она избыточная и его надо успоко-
ить. За несколько дней трудно вывес-
ти на принципиально иной уровень 
спортивную составляющую, так что 
основным моментом было совпаде-
ние именно в мотивационном факто-
ре. Уровень стресса должен был сов-
пасть внутри однородной группы.
— Вы были знакомы с этим спе-
циалистом?
— Я сотрудничал с ним, когда рабо-
тал в клубах «Москва» и «Крылья Со-
ветов». Убедился, что это очень эф-
фективный метод. В ЦСКА тоже за-
действовал психофизиолога — но 
разово, для индивидуальных бесед.
— У Артема Дзюбы, в сборной 
прекрасно себя проявившего, как 
было с мотивацией на начальном 
этапе?
— Ну с Дзюбой как раз все было бо-
лее или менее понятно. Есть типа-
жи слишком яркие. Было ясно, за 
счет чего его «привязывать». А есть 
люди, которые гораздо меньше го-
ворят, гораздо меньше проявляют 
свои эмоции,— такие как Юрий 
Жирков, Дмитрий Комбаров, Алек-
сандр Кокорин. Без участия специ-
алиста я вряд ли смог бы сразу оце-
нить, что и как.
— У вас в уме был какой-то план 
на концовку цикла, на оставшие-
ся четыре матча со шведами, лих-
тенштейнцами, молдаванами и 
черногорцами — необходимо на-
брать столько-то очков?
— Все же было очевидно. Необходим 
собственный стопроцентный пока-
затель, а еще чтобы где-то Швеция 
оступилась. К счастью, Австрия на-
брала такой ход, что всех подряд сме-
тала на своем пути. Смела и шведов.
— Сейчас у сборной товарище-
ские матчи. Вы участвовали в вы-
боре соперников?
— Моим пожеланием было, чтобы 
соперниками стали команды макси-
мально высокого уровня, такие как 
португальцы и хорваты. Причем это 
пожелание не только на ноябрьские 
встречи, но и на все остальные. Во-
первых, в играх с командами такого 
уровня — даже в товарищеских мат-
чах — автоматически возникает вы-
сокий уровень мотивации. Во-вто-
рых, после этих матчей может или 
резко расти самооценка, если они 
удачно сыграны, или будут четко по-
казаны направления, в которых нам 
надо работать, прибавлять. На фоне 
сильных команд все это выходит на-
ружу. На мой взгляд, нет смысла иг-
рать товарищеские матчи с оппо-
нентами, уступающими тебе в клас-
се. Победа все равно вряд ли даст ка-

кую-то дополнительную пищу для 
размышлений… К сожалению, у нас 
очень сложная сейчас кадровая ситу-
ация. Концовка сезона — не лучшее 
время. Из-за травм уже выбыли Ва-
силий Березуцкий, Игорь Смольни-
ков, Олег Шатов, Дмитрий Тарасов, 
Александр Кокорин… Так что при-
гласили достаточно большую груп-
пу ребят, которые были в сборной, 
но пока не смогли проявить себя, и 
несколько новичков.
— А правильно мы понимаем, что 
никаких принципиальных изме-
нений в составе сборной России 
непосредственно на чемпионате 
Европы ждать не следует?
— Ну если вдруг завтра в ведущих ко-
мандах премьер-лиги — ЦСКА, «Зе-
ните», «Краснодаре», «Спартаке» — 
появится какой-то гиперталант, нач-
нет в каждой игре забивать, то тогда 
изменения будут. Но так ведь не бы-
вает. Футболист не может выпрыг-
нуть как черт из табакерки и сразу за-
воевать весь мир. До Евро осталось 
полгода. Такие случаи крайне редки.
— Фабио Капелло часто жаловал-
ся на то, что у нас дефицит игро-
ков, постоянно играющих в осно-
ве клуба…
— Дефицит? У нас сегодня на поле 
обязаны находиться минимум пять 
россиян в команде. Если брать всю 
премьер-лигу, то получается — 90 че-
ловек имеют гарантированное место 
в основном составе.
— То есть ужесточенный летом 
Виталием Мутко лимит вам по-
мог?
— Да назовите мне хоть одного фут-
болиста из сборной, который до то-
го, как был принят лимит «6–5», не 
играл за свой клуб? Все играли.
— Вы противник лимита?
— Я противник лимита. Даже не как 
клубный тренер, а как человек, кото-
рый за свободную, правильную кон-
куренцию. Мы хотим на чемпионате 
Европы выступить удачно, так? Зна-
чит, должны обыгрывать — ну, на-
пример, сборную Бельгии.
— Почему Бельгии?
— Я привел ее в пример, потому что 
там есть Аксель Витсель и Николас 
Ломбертс, играющие у нас за «Зе-
нит». Так вот если наши футболисты 
хотят побеждать бельгийцев на уров-
не национальной команды, то, на-
верное, для начала они должны вы-
игрывать конкуренцию у них в клу-
бе. Если они эту конкуренцию про-
игрывают, то почему они должны 
рассчитывать на положительный ре-
зультат в матче национальных ко-
манд? На мой взгляд, если сборная 
нацеливается на максимальный ре-
зультат, то наши футболисты долж-
ны конкурировать с теми же игро-
ками, с которыми они столкнутся на 
чемпионате Европы или мира, в рав-
ных условиях, без какого-то допол-
нительного преимущества. Вот все 
русские игроки ЦСКА, сегодня вы-
ступающие в сборной, они бы игра-
ли в клубе, даже если бы лимита во-
обще не существовало.
— А вы уверены, что, допустим, 
Дзюба играл бы в «Зените»?

— Не знаю. Но по крайней мере у не-
го была бы более жесткая конкурен-
ция — с тем же Саломоном Рондо-
ном. И если бы он выиграл эту борь-
бу честно, без применения паспорта, 
то, мне кажется, стал бы еще сильнее.
— А если нет, то остался бы без иг-
ровой практики. А сборная — без 
хорошего форварда.
— Я рад, что Артем забивает, что у не-
го все получается и без конкуренции 
в клубе. Он большой молодец, что, 
несмотря на ее отсутствие, все равно 
предъявляет к себе очень серьезные 
требования. Но гораздо больше при-
меров, когда кто-то именно за счет 
конкуренции становится сильнее 
и выходит на новый качественный 
уровень. В свое время Жирков вытес-
нил из состава ЦСКА Осмара Феррей-
ру, игрока сборной Аргентины, и это 
ему дало пропуск в элиту на многие, 
многие годы вперед.
— Ваше мнение в этом смысле 
сильно отличается от официаль-
ного. Вы свою точку зрения до ру-
ководства РФС доносили?
— Это точка зрения тренера. А есть 
руководители, которые занимаются 
развитием футбола и поступают так, 
как считают нужным поступать. Мы 
обязаны играть по установленным 
правилам.
— Но вам как тренеру сборной не 
обидно, что с вами не советова-
лись?
— Во-первых, когда принимал-
ся регламент, я еще не был трене-
ром сборной, поэтому со мной обсу-
ждать было нечего. Во-вторых, есть 
какие-то общие спортивные трен-
ды. Не только в футболе, но и в дру-
гих видах спорта они заметны. Даже 
не спортивные тренды, а такие об-
щенациональные явления. Просто 
футбол всегда на передовой, на ви-
ду, первым все принимает. И эта те-
ма сейчас актуальна…
— Тема импортозамещения?
— Хорошо, пусть будет импортозаме-
щение.
— В сборной есть и иные пробле-
мы. К примеру, известно, что у 
спартаковцев Дениса Глушакова 
и Дмитрия Комбарова не все в по-
рядке в клубе. Вас волнует эта си-
туация?
— Я пока знаю только то, что пишут 
в прессе. И что Глушаков с Комба-
ровым последний матч с «Тереком» 
провели в стартовом составе. К со-
жалению, домыслы в отношении к 
«Спартака» всегда сильно разраста-
ются, поэтому в данном случае я по-
ка ничего криминального не вижу. 
Мы продолжаем вызывать в наци-
ональную команду игроков старто-
вого состава «Спартака». А что имен-
но случится с тем или иным футбо-
листом на том или ином этапе карье-
ры… Ну кто это сейчас знает.
— Сколько в нашем чемпионате 
игроков, которые соответствуют 
уровню сборной России?
— Обойма на самом деле не такая 
большая, поскольку, несмотря на 
увеличение численности россиян на 
футбольном поле, качество их игры 
вряд ли повысилось. Просто те фут-
болисты, которые раньше не всегда 
попадали в стартовые составы, сей-
час проходят туда.
— Средний возраст сборной 
очень приличный, особенно это 
касается защиты. Вы согласны?
— Не только защиты. Роман Широ-
ков, Юрий Жирков, Игорь Денисов 
тоже немолоды. Но я считаю, что при 
формировании сборной в паспорт 
смотреть не следует. В конце концов 
по большому счету какая разница, 
кто сегодня выходит на поле? Поя-
вится завтра молодой игрок сильнее 
Сергея Игнашевича — значит, будет 
играть. Ну а не появится — значит, 
будет играть Игнашевич.

— Сильно ли отличается уровень 
физической подготовки игроков, 
которые приходят в сборную из 
разных клубов?
— Сначала хочу развенчать одно за-
блуждение, согласно которому наша 
лига медленнее английской и лю-
бой другой, что, мол, велика разни-
ца в уровне функциональной готов-
ности. Если взять статистику ЦСКА, 
то мы после четырех туров Лиги чем-
пионов идем на первом месте по об-
щему пробегу, средней скорости и 
некоторым другим показателям. По-
этому это просто надуманная тема. 
Да, в каждом клубе есть игроки бо-
лее и менее быстрые. Однако перед 
матчами со Швецией и Лихтенштей-
ном команда в целом находилась в 
великолепном функциональном со-
стоянии, и мы сразу, не имея нуж-
ды кого-то реанимировать, начали 
работать в полную силу. Перед вто-
рой серией матчей клубы уже стар-
товали в еврокубках, многие игро-
ки подошли к ним более уставши-
ми. Соответственно, больше време-
ни пришлось потратить на восста-
новление, нежели непосредствен-
но на подготовку. Сейчас нам пред-
стоят товарищеские матчи, и ситуа-
ция еще более сложная. Травматизм 
возрастает, пять-шесть ключевых иг-
роков просто не смогли приехать в 
сборную. Но это вполне естественно: 
скажем, футболисты ЦСКА начиная 
с июля провели под 30 матчей. Есте-
ственно, накапливается утомление, 
тем более что какого-то содержатель-
ного подготовительного периода ле-
том у нас, к сожалению, нет. Неслу-
чайно же исторически доказано, что 
сборная всегда хуже всего выступала 
в ноябре. К счастью, сейчас мы избе-
жали стыковых матчей и, пусть и не 
в лучшем состоянии, будем играть 
товарищеские.
— Вы являетесь сторонником сис-
темы «осень-весна», переход на ко-
торую произошел несколько лет 
назад?
— На мой взгляд, в российском пер-
венстве глобально ничего не поме-
нялось. Просто сейчас к 18 турам мы 
готовимся три недели, а к 12 — где-то 
два с половиной месяца. Наверное, 
это чуть-чуть нелогично. С другой 
стороны, один раз в два года прохо-
дят финальные части чемпионатов 
мира или Европы. Поэтому мы все 
равно должны делать паузу летом. С 
этой точки зрения все как раз логич-
но получается.
— Какой результат на чемпиона-
те Европе вы будете считать удов-
летворительным?
— Понятно, что надо пытаться вый-
ти из группы. Нельзя же ставить зада-
чу сыграть достойно, но не выйти из 
нее. Хотя могу сказать, что за огром-
ный промежуток времени мы выш-
ли из группы единственный раз — 
на Евро-2008. То есть не такая уж это и 
легкая задача. Ну а в play-off постанов-
ка задачи во многом будет зависеть от 
того, какой соперник нам достанется.
— Для нас есть в Европе соперни-
ки относительно удобные и нао-
борот?
— Нет. В футбол сейчас научились иг-
рать все. Даже, допустим, Албания, 
которая вышла в финальную часть 
чемпионата Европы, причем доста-
точно убедительно. Так что мы никак 
не фавориты, и это, наверное, надо 
реально осознавать. Для нас любая 
группа будет тяжелая. Внутри любой 
корзины есть более и менее сильные 
команды. Конечно, хотелось бы, что-
бы жребий был благосклонен к нам.
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Совмещение эффективно как ситуативная, 
не на долгий временной отрезок мера.  
После чемпионата Европы, уверен, у сборной 
должен быть освобожденный тренер

За счет сжатости работа  
в сборной, бесспорно, сложнее.  
Особенно если ты приходишь  
по ходу цикла

Если наши футболисты хотят побеждать 
бельгийцев на уровне национальной 
команды, то для начала они должны 
выигрывать конкуренцию у них в клубе

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С Л У Ц К И Й  Л Е О Н И Д  В И К Т О Р О В И Ч

Родился 4 мая 1971 года в Волгограде. В 1993 году с отличием окон-
чил Волгоградский государственный институт физической культуры.

С третьего класса занимался в футбольной школе стадиона 
«Спартак». Будучи студентом, играл в команде «Звезда» (Волгог-
радская область), в составе которой на позиции вратаря провел 
13 матчей, но оставил карьеру игрока из-за бытовой травмы. 
В 1993 году начал тренерскую карьеру в волгоградском спортклу-
бе «Олимпия», где занимался с группой 12-летних футболистов. 
С 2000 года был главным тренером «Олимпии». В 2002 году стал 
тренером дублирующего состава команды «Уралан» (Элиста). В 2003 
году, после вылета «Уралана» из премьер-лиги, сменил на главном 
тренерском посту клуба Игоря Шалимова. В 2004 году стал тренером 
дублирующего состава ФК «Москва», в 2005–2007 годах был главным 
тренером основного состава клуба. В 2007 году добился с «Москвой» 

четвертого места в чемпионате и выхода в финал Кубка РФ. В 2007 
году стал главным тренером самарских «Крыльев Советов». В первом 
же сезоне добился с командой шестого места в чемпионате России 
и вывел волжан в еврокубки.

С 26 октября 2009 года — главный тренер ПФК ЦСКА. Под его 
руководством клуб дважды становился чемпионом России (2012/13, 
2013/14), дважды был серебряным призером чемпионата (2010, 
2014/15) и один раз — бронзовым (2011/12). Также ЦСКА дважды 
выигрывал Кубок РФ (2010/11, 2012/13) и два раза — Суперкубок РФ 
(2013 и 2014). В 2010 году клуб дошел до четвертьфинала Лиги чемпи-
онов. С 7 августа 2015 года Леонид Слуцкий одновременно является 
главным тренером футбольной сборной РФ. Под его руководством 
команда выиграла все четыре прошедших официальных матча и выш-
ла в финальную часть чемпионата Европы по футболу 2016 года.
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